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El pasaporte de inmunidad 
entrará en vigor en junio, con  el 
70% de la población sin vacunar
SPUTNIK Sanidad estudia permitir la llegada de turistas con vacunas no autorizadas por la UE 
PFIZER Su máximo responsable dice que quizá se necesite una tercera dosis en un año
PÁGINA 2 

LA VICEPRESIDENTA CALVO ADMITE QUE SIN ESTADO DE ALARMA 
NO SE PODRÁ IMPONER LEGALMENTE EL TOQUE DE QUEDA PÁGINA 4
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Científicos 
españoles  
crean embriones 
mezclando  
mono y humano  

Calviño se 
desmarca de 
Montero y ve 
dañino subir los 
tributos ahora
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«Nací en un familia 
multicultural y alucino  
con los nacionalismos» 
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FOGONAZOS 
RAÚL R. VEGA
Peligrosa ignorancia. Intentemos usar la 
cabeza y no permitamos que nos gobierne la 
ignorancia, aunque nos cueste un esfuerzo. 
Datos: unas 7 millones de personas han sido 
vacunadas con la dosis Janssen en los  
EE UU y una ha muerto por un raro trombo. 
¿Intuyen cuántos ceros tiene ese porcentaje 
de probabilidad? No ha lugar para la para-
noia. Es más fácil que nos toque el Gordo que 
nos mate la Janssen. Y antes nos mataría la 
Covid que su vacuna, vamos digo yo. ●
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IONE BELARRA:  
«EL AMPLIO CONSENSO 
CON EL QUE NACE LA 
LEY DE LA INFANCIA 
ES SU GARANTÍA»
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El Tribunal Superior de Justicia suspendió ayer de forma cautelar el cierre de 
los locales de juego valencianos decretado por la Generalitat para frenar los 
contagios. Los magistrados no ven una perturbación sanitaria grave. PÁGINA 8 

COMUNITAT VALENCIANA
LA JUSTICIA  

SUSPENDE EL CIERRE  
DE BINGOS Y CASINOS

La Generalitat 
creará 6.600 
plazas públicas 
en residencias 
hasta 2025
El Consell presentó ayer el Pla Convivint 2021/2025, que 
destinará 561 millones de euros a activar 6.600 plazas 
residenciales con 247 proyectos de construcción y reha-
bilitación de infraestructuras de Servicios Sociales. Be-
neficiará a mayores en residencias y centros de día y a 
personas con diversidad funcional y enfermedad men-
tal. Además, creará 3.500 empleos directos. PÁGINA 9

EL VALENCIA BUSCARÁ HACER CAJA 
ESTE VERANO... OTRA VEZ MÁS
PÁGINA 10

Ministra de 
Derechos Sociales
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El próximo mes de junio entra-
rá en vigor el certificado verde, 
el denominado pasaporte de 
inmunidad, que permitirá mo-
vimientos entre los países de la 
UE y que tendrá fines sanita-
rios, pero también claros efec-
tos económicos sobre activida-
des como el turismo. Sin em-
bargo, llegada esa fecha, en 
España no habrá más de 15 mi-
llones de vacunados, de acuer-
do al objetivo fijado por el pro-
pio Gobierno para esa fecha.  

Esto significa que casi el 70% 
de la población no tendrá la va-
cuna puesta para ser admitido 
en otros países y, en su lugar, 
tendrá que acreditar poseer an-

ticuerpos por haber pasado la 
Covid o, como ahora, mostrar 
una reciente PCR negativa.  

El secretario general de Sa-
lud Digital, Alfredo González, 
ofreció ayer algunos detalles del 
reglamento sobre el certifica-
do verde que avanzaron esta se-
mana los países de la UE, con un 
acuerdo que ya solo tiene que 
pasar por el Parlamento Euro-
peo para ser aprobado y entrar 
en vigor en junio. Permitirá, por 
ejemplo, que una persona pue-
da recibir la segunda dosis de la 
vacuna en un país distinto a 
aquel donde recibió la primera, 
y también algo que interesa es-
pecialmente a países receptores 
de turismo como el nuestro: la 
entrada «rápida» y «segura» de 
extranjeros. Además, el Gobier-
no podría permitir llegada a Es-
paña de personas vacunadas 
con sueros todavía no autoriza-
dos por la Agencia Europea del 
Medicamento (EMA) como la 
vacuna rusa Sputnik.  

Este pasaporte estará plena-
mente operativo a finales de ju-
nio. Según los objetivos del Go-
bierno, España deberá tener va-
cunadas en la semana del 31 de 
mayo al 5 de junio a 10 millo-
nes de personas, lo que repre-
senta al 21,1% de la población. Y  
la semana del 14 al 20 de junio 
habría 15 millones de inmuni-
zados, todavía un 31%. 

De acuerdo a los usos y efectos 
de este certificado verde, una 
baja tasa de vacunación puede 
hacer que la población espa-
ñola esté mayoritariamente 
desprotegida ante la llegada de 
turistas, pese a que en los con-
troles deban acreditar que vie-
nen sin infección. Las comu-
nidades serán las encargadas de 
emitir, sellar y entregar los cer-
tificados, que tendrán versión 
digital mediante código QR y 
también versión papel para no 
ser «discriminatorio», además 
de ser «gratuito y universal» co-
mo las vacunas, dijo González.  

Se presentará a la llegada a 
cualquier país y evitará tener 

que cumplir las cuarentenas, así 
como otras medidas para el con-
trol de la pandemia, decreta-
das por los respectivos gobier-
nos. «Cuando llegue, enseñará 
su certificado, se validará y el Es-
tado receptor confirmará que ha 
sido emitido por una autoridad 
sanitaria de otro Estado miem-
bro», añadió el secretario gene-
ral de Salud Digital. «Se va a fa-
cilitar la comprobación en fron-
tera, en puertos y aeropuertos, y 
el tránsito va a ser mas ágil, man-
teniendo siempre la máxima se-
guridad sanitaria», sostuvo. 

Por otra parte, se espera que la 
semana que viene Gobierno y 
comunidades lleguen a un 
acuerdo sobre la prohibición de 
fumar en las terrazas de bares 
y restaurantes, aun cuando se 
guarde la distancia de seguridad 
de entre 1,5 y 2 metros. Es la pro-
puesta que ha trasladado Sani-
dad a las autonomías, en res-
puesta a las quejas de los no fu-
madores y a la evidencia de que 
la exhalación de humo puede 
ser un factor de contagio. De 
momento, el Gobierno está pi-
diendo informes al respecto. ●Dos turistas alemanes a su llegada, el 30 de marzo, al aeropuerto de Palma de Mallorca. GTRES

EN ESA FECHA estarían 
inmunizados solo 15 
millones de españoles, 
el resto podría viajar 
con test negativo  
EL GOBIERNO se abre a 
permitir la llegada de 
personas con vacunas 
no avaladas por la 
EMA, como la rusa 
SANIDAD prevé prohibir 
la semana que viene 
fumar en terrazas, 
incluso cuando haya 
distancia de seguridad

El pasaporte de inmunidad 
llegará en junio, con el 70% 
de la población sin vacunar

La vacunación contra la Covid-
19 a escala mundial (aunque a 
dos velocidades) es un episodio 
histórico. Sin embargo, los con-
tinuos contratiempos en la dis-
tribución de las dosis están ge-
nerando desconfianza y dudas 
pese a que, los expertos insisten 
en que son «normales». Ha ha-
bido cambios de criterio en el 
plan de vacunación en España 
con las dosis de AstraZeneca y 
Janssen tras la notificación de 6 
casos «muy raros» de trombosis 

entre 6,8 millones de vacunados 
con el suero de Johnson & John-
son en EE UU y de otros 222 ca-
sos entre 34 millones de pincha-
zos con el de Oxford en la UE y 
el Reino Unido.  Pero los exper-
tos piden «poner siempre es-
tos datos en contexto» para no 
generar desconfianza y recuer-
dan que estamos en lo que se 
denomina «fase 4 de farmaco-
vigilancia», que se lleva a cabo 
con «todos los medicamentos, 
y también el resto de vacunas». 

Lo explica Carlos Alonso, pre-
sidente de la asociación de far-
macéuticos a favor de la eviden-
cia científica Farmaciencia, que 
se muestra contrario a paralizar 
los procesos de vacunación con 
AstraZeneca y Janssen y asegu-
ra que «la decisión de paralizar 
la distribución de Janssen y As-
traZeneca no tiene razones 
científicas [...] Los políticos pre-
fieren asumir muertos por Co-
vid que muertos por la vacuna. 
Tiempo que pasa sin poner la 
vacuna es tiempo que pasa que 
la gente se está muriendo. El be-
neficio es muy superior al ries-
go. Hemos asumido como nor-
mal que se muera la gente por 
Covid cuando tenemos vacunas 
en  neveras». ● LOLITA BELENGUER

«Se asume que muera 
gente por Covid con 
vacunas en neveras»

Albert Boula, el CEO de la far-
macéutica Pfizer, aseguró en 
unas declaraciones difundi-
das por CNBC ayer, que fue-
ron grabadas el pasado 1 de 
abril, que probablemente las 
personas que hayan recibido 
su vacuna necesitarán una 
dosis más. Esta tercera inyec-
ción se pondría 12 meses des-
pués de haber recibido la se-
gunda para poder continuar 
con la inmunidad. Así, según 
confirmó Boula, la población 

tendría que ser vacunada 
contra el coronavirus de ma-
nera anual. Por ello, «es extre-
madamente importante deli-
mitar el grupo de personas 
que pueden ser [más] suscep-
tibles al virus», afirmó. 

Pfizer, junto a la compañía 
BioNTech, empezó a testar 
una tercera dosis en el mes de 
febrero para mejorar la inmu-
nidad de las personas vacuna-
das frente a las nuevas varian-
tes que se están desarrollan-

do. La vacuna de Pfizer es la 
que se está usando mayorita-
riamente en Europa, aunque 
la Comisión Europa ha nega-
do que vaya a ser exclusiva.  

Además, tras los problemas 
existentes con la vacuna de 
AstraZeneca y la paralización 
del envío de las de Janssen de-
bido a algunos casos de trom-
bos, la Unión Europea ha de-
cidido adelantar las dosis de 
Pfizer que tenía previstas pa-
ra el tercer trimestre del año. 
De esta manera, los países de 
la UE recibirán 50 millones de 
dosis de este suero más de las 
esperadas entre los meses de 
abril y junio. A España le co-
rresponderían 1,2 millones de 
esos viales extra. ● R. A.

El CEO de Pfizer dice que 
es posible que se necesite 
una 3.ª dosis tras un año

LAS CLAVES 

Lo que ya se sabe 
del certificado 
■ Acreditará tres cosas: 
si se ha recibido ya vacu-
na, si se tienen anticuer-
pos por haber pasado la 
enfermedad o el resulta-
do de una PCR reciente. 
■ Será gratuito y universal 
para todos los ciudadanos. 
■ Tendrá version digital 
(QR Wallet, PDF con QR) y 
versión en papel para evi-
tar discriminaciones. 
■ Lo emitirán, sellarán y 
entregarán las comunida-
des autónomás. 
■ Se comprobará en to-
das las fronteras, puertos 
y aeropuertos.
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HISTORIAS CON FOTO 
Foto del año: el 
primer abrazo 
en pandemia 

La fotografía tomada por el da-
nés Mads Nissen The First Em-
brace (El primer abrazo), que re-
presenta a una mujer abrazada 
por una enfermera en Brasil en 
agosto, fue seleccionada ayer co-
mo la fotografía del año por el ju-
rado del World Press Photo. La 
imagen recoge uno de los mo-

mentos más especiales de la 
pandemia, en el que Rosa Luzia 
Lunardi, de 85 años, recibe un 
abrazo de la enfermera Adriana 
Silva da Costa Souza, en la resi-
dencia Viva Bem de São Paulo, 
en Brasil, el 5 de agosto de 2020.  

El abrazo a través de una corti-
na de plástico entre la mujer de 
85 años y la enfermera es el pri-
mero en cinco meses de confi-
namiento. Un abrazo que repre-
senta la realidad de una pan-
demia que ha dictado el 
distanciamiento social. 

El instante, capturado por el 
fotógrafo danés, es una «imagen 
icónica de la Covid-19» y «con-
memora el momento más ex-
traordinario de nuestras vidas, 
en todas partes», según el miem-
bro del jurado y fotógrafo Ke-
vin WY Lee. Lo que él vio en la 
fotografía es «vulnerabilidad, se-
res queridos, pérdida y separa-
ción, desaparición, pero lo que 
es más importante, también su-
pervivencia, todo en una ima-
gen gráfica». 

Nissen, por su parte, explicó 
que «sintió la necesidad de ha-
cer algo al respecto» cuando se 
«enteró de la crisis y el liderazgo 
pobre del presidente Jair Bolso-
naro» en Brasil en 2020. ● R. A. 

JORGE MILLÁN 
jmillan@20minutos.es / @jmillan94 

Pasados ya 10 días desde que Sa-
nidad publicara el primer infor-
me posterior a la Semana San-
ta, el temido incremento brus-
co en la incidencia esperado tras 
la mayor movilidad por los dí-
as festivos sigue sin producirse, 
al menos de momento. Desde 
entonces, este indicador se ha 
incrementado un 25%, pasando 
de 163,4 casos por 100.000 habi-
tantes en 14 días a 202,7 y se han 
notificado más de 100.000 con-
tagios desde el 1 de abril, Jueves 
Santo. Pero, si se compara este 
escenario con el que siguió a las 
Navidades –pese a que el perio-
do navideño fue más largo– las 

diferencias son significativas. El 
7 de enero la incidencia era de 
321 casos. En apenas 11 días se 
había más que duplicado, hasta 
los 689 por 100.000 habitantes. 

Ayer, el Ministerio de Sanidad 
informó de 9.663 nuevos conta-
gios, 126 fallecidos y un leve re-
punte en la incidencia, que se 
incrementó en un día un 0,9% 
hasta alcanzar los 202,7 puntos, 
un dato que para la secretaria 
de Estado de Sanidad, Silvia 
Calzón, «confirma la tendencia 
de crecimiento lento pero cons-
tante que tenemos que seguir 
vigilando y que nos lleva a tener 
que estar especialmente pen-
dientes de implementar me-
didas para detenerlo». 

La incidencia creció, además, 
en 11 comunidades, en siete de 
ellas por encima del 1%. Se trata 
del País Vasco (+3,8%), Extrema-
dura (+3,7%), Aragón (+2,1%), 
la Comunidad Valenciana 
(+1,9%), Galicia (+1,8%), Andalu-
cía (+1,4%) y Asturias (+1,1%). Las 
regiones que mayor circulación 
del virus registran–al margen de 
Ceuta y Melilla– son Navarra 
(436,8), el País Vasco (358,9) y 
Madrid (348,5), en nivel de ries-
go extremo. Cerca de los 250 ca-
sos que marcan ese umbral se 
encuentran Aragón (235,7), An-
dalucía (225,1), Cataluña (219,8) 
y La Rioja (207,9). En la otra ca-
ra del espectro, Comunidad Va-
lenciana (35,6) –aún en riesgo 
bajo– y Baleares (58,8) son las 
que menor incidencia tienen.  

En los hospitales, los ingresos 
han disminuido, aunque muy 
ligeramente. Actualmente hay 
9.724 pacientes en camas ge-
nerales y 2.143 en unidades de 
cuidados intensivos. Esto supo-
ne que, respecto al miércoles, 
los hospitalizados se han redu-
cido en 71, 10 de ellos en UCI. Pe-
ro, si nos fijamos en el viernes 
pasado, sí han aumentado los 
ingresos en todas las unidades. 
Ahora, las UCI sufren una ocu-
pación media del 21,4%, con es-
cenarios tan dispares como los 
de Madrid (41,4%) y Cataluña 
(38,1%), y los de Galicia (2,8%) 
y Extremadura (3,9%). ●

España suma 
más de 100.000 
contagios tras 
Semana Santa
Desde el Jueves Santo, la incidencia del 
virus ha crecido menos de lo esperado, 
un 25%, hasta los 202,7 casos actuales 

‘El primer abrazo’, de Mads 
Nissen, la fotografía 
ganadora del World Press 
Photo 2021. ADS NISSEN / WPP
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La vicepresidenta primera del 
Gobierno, Carmen Calvo, ad-
mitió ayer que el toque de que-
da no podrá mantenerse más 
allá del 9 de mayo, ya que el 
Ejecutivo central no tiene in-
tención de prorrogar el estado 
de alarma. Sin ese paraguas ju-
rídico, reconoció Calvo en Va-
lladolid, a preguntas de los pe-
riodistas, que no será posible 
adoptar ninguna medida que 
implique el «confinamiento» 
en el domicilio particular. 

Calvo subrayó que sin estado 
de alarma no podrá decretar-
se el «confinamiento en nues-
tras casas», porque «afecta a 
derechos fundamentales», y a 
renglón seguido reconoció 
que «el toque de queda es que 
no puedes salir de tu casa». 

Por tanto, el Gobierno reco-
noce ya abiertamente que su 
decisión de no prorrogar el es-
tado de alarma implicará que 
decaiga esta medida, como ya 
habían advertido la mayoría 
de juristas. 

La oposición y varios de los so-
cios habituales del Ejecutivo –
como el PNV o Más País– han 
censurado la decisión del presi-
dente Sánchez de no prolon-
gar la vigencia del decreto de 
alarma. También varias autono-
mías, que temen que los tribu-
nales superiores de justicia re-
viertan las decisiones que adop-
ten a partir del 9 de mayo, en 
ausencia del decreto de alarma. 

Durante la pandemia, hubo 
importantes discrepancias en 
las resoluciones adoptadas por 
los jueces: en Madrid, por ejem-
plo, revirtieron el cierre perime-
tral, mientras que en Navarra lo 
avalaron. 

Pero Calvo replicó ayer que los 
tribunales han respaldado la 
mayoría de las decisiones adop-
tadas, «salvo algún asunto pun-
tual», y sostuvo que los acuer-
dos del Consejo Interterrito-
rial de Sanidad bastan para 
contener el virus. 

La vicepresidenta insistió en 
que son «los tribunales los que 
tienen la llave de cierre de ga-
rantías de nuestros derechos». 

El presidente Sánchez dijo ya el 
martes que corresponderá a los 
jueces el «filtro» y el «control» 
de las medidas.  

Sobre el papel del Consejo, sos-
tuvo que podrá obligar a las co-
munidades autónomas a res-
tringir la movilidad si «hay una 
situación particular de inciden-
cia», porque los acuerdos del ór-
gano son de obligado cumpli-

miento. «Este es un instrumen-
to muy interesante, obligatorio, 
contundente y, al mismo tiem-
po flexible, para ir viendo cada 
día, cada semana, cómo vamos 
evolucionando», manifestó la 
vicepresidenta. 

Calvo, sin embargo, no aclaró 
si podrían decretarse cierres pe-
rimetrales de toda una comuni-
dad autónoma –incluso si ese 
gobierno regional no está de 
acuerdo– o si el ámbito tendrá 
que ser inferior y pidió no «ade-
lantar debates». La vicepresi-
denta también reclamó «uni-
dad» a todos los partidos para 
afrontar esta fase y sugirió que 

quienes ahora critican el de-
caimiento del estado de alar-
ma sean «quienes menos medi-
das toman» para proteger la sa-
lud, en referencia al PP. 

Por eso, prosiguió, solo se en-
tiende esa posición por una in-
tención «más política que ver-
dadera». En ese sentido, la vice-
presidenta exigió «lealtad» al 
resto de fuerzas políticas. Ya a 
primera hora de ayer, en una en-
trevista en Canal Sur, Calvo acu-
só a la oposición de estar «jugan-
do con el estado de alarma» y 
afirmó que el líder de la oposi-
ción, Pablo Casado (PP), «no es-
tá a la altura». ●

EL GOBIERNO reconoce 
ya abiertamente que 
sin ese paraguas 
jurídico decaerá  
esa restricción 
LA VICEPRESIDENTA 
subraya que son los 
tribunales los que 
tendrán la llave para 
ese tipo de medidas 

CIERRES Calvo no 
aclara si podrán 
decretarse cierres 
perimetrales de las 
comunidades 
LA OPOSICIÓN y varias 
autonomías han 
censurado la decisión 
de Sánchez de no 
ampliar la alarma

#Restricciones

Calvo admite que no podrá imponer  
toques de queda sin estado de alarma

La vicepresidenta Carmen Calvo, ayer en el Museo Nacional de Escultura. 
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Para justificar su decisión de no 
alargar el estado de alarma, la vi-
cepresidenta, Carmen Calvo, 
descartó que vaya a producir-
se un embrollo judicial porque, 
hasta ahora, «en el 99% de los 
casos los tribunales han dado la 
razón a las decisiones de los eje-
cutivos autonómicos, salvo en 
algún asunto puntual». 

No obstante, en el tiempo que 
pasó entre el fin del primer es-
tado de alarma, el 21 de junio de 
2020, y su nueva activación el 25 
de octubre, fueron sonoros los 
varapalos de tribunales de toda 

índole hacia la restricción de de-
rechos fundamentales bajo de-
cretos autonómicos. 
LOS TRIBUNALES DE PRIMERA  
INSTANCIA ACTÚAN 
En un primer momento, fueron 
tribunales de primera instancia 
los que paralizaron las restric-
ciones. Pasó en Lleida a comien-
zos de julio, cuando una magis-
trada decidió anular el confina-
miento decretado por la 
Generalitat para este y otros sie-
te municipios en los que resi-
dían unas 160.000 personas. 
También pasó en Mérida, cuan-

do un juzgado de lo contencio-
so administrativo rechazó, el 5 
de agosto, la resolución en la 
que la Junta de Extremadura li-
mitaba a 15 personas las reunio-
nes en espacios públicos y pri-
vados. Y en Madrid, donde el 
21 de agosto un juez anuló la 
orden del ejecutivo madrileño 
en la que se prohibía fumar en 
espacios públicos o comer en el 
transporte público. 
UNA REFORMA SIN ÉXITO 
Vistas las piedras en el cami-
no, el Gobierno decidió acome-
ter una reforma para que fueran 

los tribunales superiores de jus-
ticia los que tuvieran que avalar 
las medidas. Pero ni con esas 
se consiguió la unanimidad que 
sí ha traído consigo el estado de 
alarma. Es más, se dio la situa-
ción que algunos juristas temen 
que se vuelva a repetir: que sea 
legal en una autonomía lo que 
no lo es en otra. 

Por ejemplo, el Tribunal Supe-
rior de Justicia del País Vasco 
(TSJPV) rechazó la prohibición 
de las reuniones sociales de más 
de seis personas, mientras que 
en otras autonomías, como la 

Comunidad Valenciana, sí esta-
ban limitados encuentros de 
esas características. También el 
máximo órgano judicial de 
Murcia había prohibido ante-
riormente estas reuniones. 

En Madrid, incluso, una deci-
sión tomada por su tribunal su-
perior dio pie a una batalla po-
lítica que derivó en la interven-
ción del Gobierno. Después de 
un tira y afloja, el Ministerio de 
Sanidad ordenó a la presiden-
ta madrileña, Isabel Díaz Ayu-
so, que cerrara perimetralmen-
te la región. La Comunidad 
acató, pero el TSJM no la ava-
ló y tumbó ese cierre. Precisa-
mente tras ese traspié  judicial, 
el presidente Pedro Sánchez tu-
vo que declarar el estado de 
alarma. ● JAVIER LÓPEZ MACÍAS 

La polémica frase de Calvo: «Los tribunales 
avalaron el 99% de las decisiones»

El próximo 9 de mayo España 
dejará de estar bajo el estado 
de alarma, pero queda la du-
da de qué pasará después. La 
oposición se ha mostrado crí-
tica con el Gobierno, al que 
acusa de «inacción» y le pide 
que presente una alternativa 
legislativa que dé cobertura 
jurídica a las medidas que se 
tomen a partir de esa fecha. 
EL PLAN B JURÍDICO DEL PP 
El PP insiste desde hace un año 
en la necesidad de un «plan B ju-
rídico» como alternativa al esta-
do de alarma, para evitar que 
determinadas decisiones de las 
comunidades puedan ser tum-
badas por los tribunales. La for-
mación llama a aprobar una 
«ley de pandemias» para hacer 
frente a futuras crisis y ha regis-
trado en el Congreso una propo-
sición de ley para modificar la 
ley de salud pública (3/1986). 
Gracias a su propuesta, sostie-
ne, se garantizaría la capacidad 
de las comunidades para res-
tringir la movilidad, limitar el 
derecho de reunión o decretar 
cierres perimetrales. 
CS PIDE «UNIFORMIDAD» 
En la formación naranja no apo-
yan la vía propuesta por el PP, 
que ya rechazaron antes de Na-
vidad. Lo que sí sugieren es 
abordar las reformas necesarias 
para que las actuaciones coor-
dinadas frente al coronavirus 
que afecten a más de una comu-
nidad autónoma deban ser rati-
ficadas por la Audiencia Na-
cional –en lugar de por los tribu-
nales autonómicos– para 
garantizar «uniformidad» y «se-
guridad jurídica», y tener «cla-
ros los criterios». Además, ins-
tan a que se fortalezca la Alta 
Inspección de Sanidad. El por-
tavoz de Cs, Edmundo Bal, re-
cordó que, a su juicio, el Gobier-
no «ya tendría que haber adop-
tado estas medidas para hacer 
frente a la cuarta ola». 
VOX PIDE ACABAR CON LA  
«VULNERACIÓN DE DERECHOS» 
Considera que ha llegado el mo-
mento de poner fin a las restric-
ciones que, dicen, «vulneran los 
derechos de los españoles». El 
partido de Santiago Abascal re-
cuerda que ya ha denunciado la 
aplicación del estado de alarma 
ante el Constitucional y ha acu-
sado al Gobierno de haber usa-
do este instrumento «para ocul-
tar su incompetencia criminal» 
e «imponer una agenda ideo-
lógica y de ataque a las liberta-
des». Eso sí, aclaran que son 
partidarios de que se manten-
gan las medidas de distancia-
miento social o el uso de la mas-
carilla. Abascal denunció esta 
semana en el Congreso que aho-
ra todos estén planteando cómo 
legislar a partir del 9-M «para 
otorgarse ultrapoderes». ●

Las alternativas 
de la oposición 
para después 
del 9 de mayo



   20MINUTOS  —Viernes, 16 de abril de 2021  5 

El Gobierno ha abierto el deba-
te sobre los impuestos, pero 
la confusión ha salido a relucir 
con hasta tres versiones dife-
rentes en las últimas 72 horas. 
La última en sumarse al coro 
de voces fue la vicepresidenta 
segunda, Nadia Calviño, quien 
ayer apuntó que «no es el mo-
mento» de subir impuestos. 
Sin embargo, el presidente 
Sánchez apuntó el martes que 
es «un debate necesario» y la 
ministra Montero avanzó el lu-
nes que su plan pasa por apli-
car incrementos ya el año que 
viene. De hecho, el plan de re-
formas que el Ejecutivo remiti-
rá a Bruselas habla abierta-
mente de una subida de la pre-
sión fiscal. 

Montero fue la primera en 
pronunciarse durante la pre-
sentación del comité de exper-
tos que abordará esta materia, y 
aseguró que ya en 2022 podrían 
aplicarse subidas, con «especial 
interés» en los grandes patrimo-
nios. «Tenemos que ver cómo se 
tiene expresar esa contribución 
adicional que tienen que ha-
cer los grandes patrimonios al 
conjunto de las arcas públicas», 
señaló. 

Apenas un día después, el pre-
sidente Sánchez dijo que el de-
bate sobre los impuestos es «ne-
cesario» y argumentó que la CE 
pide a España «desde hace mu-
cho tiempo» que aborde esta re-
forma. El líder del Ejecutivo ti-
ró de ironía para justificar sus 
planes y agregó que incluso «el 
peligroso comunista» Joe Bi-
den, presidente de los Estados 
Unidos, ha apuntado la nece-
sidad de «elevar» el Impuesto de 
Sociedades, estableciendo un ti-
po mínimo efectivo. En este 
sentido, el programa del Gobier-
no de coalición abogaba por lle-
var ese porcentaje al 15%. 

Calviño, en cambio, dijo ayer 
que el Gobierno no habla, en 
ningún caso, de «subir impues-
tos» porque «no es el momen-
to», e insistió en que la hoja de 
ruta únicamente pasa por «un 
marco que evite la evasión fis-
cal». La número tres del Ejecu-
tivo reiteró que no debería ha-
ber subida impositiva «a corto 
plazo», pero sí abrió la puerta a 
«modernizar nuestro sistema 

fiscal». Lo cierto es que el plan 
de reformas e inversiones que el 
Gobierno remitirá a Bruselas a 
cambio de la llegada de los fon-
dos europeos habla abierta-
mente de «acercar los niveles de 
tributación de España a la me-
dia de los países de nuestro en-
torno» si se quiere garantizar «la 
sostenibilidad a medio plazo del 
Estado del bienestar». 

El documento incluye tasas al 
diésel, al plástico, a los residuos 
y los impuestos a servicios digi-
tales (tasa Google) y a las tran-
sacciones financieras (tasa To-
bin). Y, sobre todo, establece que 
se analizarán una a una las bo-
nificaciones y deducciones fis-
cales existentes y se eliminarán 
algunas de ellas. El documen-
to argumenta que la vía para 
«mejorar la recaudación» es 
«ensanchar las bases fiscales», 
es decir, eliminar ventajas tribu-
tarias. Con todo ello, el Ejecu-
tivo espera acortar la brecha de 
«siete u ocho puntos» que Espa-
ña mantiene con respecto a la 
medida europea en materia de 
presión fiscal. 

Las intenciones de Moncloa 
en materia fiscal ya han recibi-
do también duras críticas por 
parte de la oposición. «A ver si 
entiende que no puede subir los 
impuestos cuando las empresas 
quiebran», esgrimió el presiden-
te del PP, Pablo Casado. 

El candidato de Ciudadanos a 
la Presidencia de la Comunidad 
de Madrid, Edmundo Bal, ase-
guró por su parte que «no hay 
seguridad» en torno a la políti-
ca fiscal del PSOE tras las dis-
tintas declaraciones. «No se 
ponen de acuerdo, me quedo 
asombrado cómo en el PSOE 
dicen una cosa y la contraria 
en el mismo día». ● E. ORDIZ

Calviño rectifica a Montero y dice que no subirán 
impuestos a corto plazo: «Ahora no es momento»

DANIEL RÍOS 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13 

El Gobierno se plantea que el 9 
de mayo sea el último día en el 
que las empresas suministrado-
ras tengan prohibido cortar la 
luz, el agua y el gas a las familias 
vulnerables que no puedan pa-
garlos. Así lo confirman fuentes 
del Ejecutivo a 20minutos, que 
explican que aún no está toma-
da la decisión sobre qué ocu-
rrirá con esta medida –que es-
tá previsto que caduque el 9 de 
mayo, cuando decaiga el estado 
de alarma–. El Ministerio de 

Transición Ecológica no aclara 
su posición, mientras Unidas 
Podemos presiona para alar-
gar la prohibición. 

El presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, anunció este 
miércoles en el Congreso que 
prorrogará hasta agosto el veto 
a los desahucios en los que los 
afectados no puedan ser realo-
jados por la administración en 
una vivienda alternativa. Sán-
chez también anunció que se 
extenderá hasta ese mismo 
agosto la posibilidad de que los 
inquilinos con dificultades eco-

nómicas soliciten una morato-
ria o condonación parcial de 
su alquiler, siempre que su ca-
sero sea propietario de más de 
10 viviendas. 

Esas dos medidas fueron 
aprobadas en diciembre, tras 
una dura negociación entre 
PSOE y Unidas Podemos. Pe-
ro, junto a ellas, también se in-
cluyó en el decreto la prohibi-
ción de cortar los suministros de 
luz, agua y gas «a aquellos con-
sumidores en los que concurra 
la condición de consumidor 
vulnerable, vulnerable severo o 
en riesgo de exclusión social». 
Este veto se incluyó después 
de que los morados vencieran 
las resistencias del Ministerio de 
Transición Ecológica, reacio a 

aprobarlo. Y Sánchez no men-
cionó esta medida el miérco-
les entre aquellas que tiene de-
cidido prolongar tres meses. 

Consultado por este diario, 
Transición Ecológica no contes-
ta a la pregunta de si se ha toma-
do una decisión sobre prorrogar 
el veto a los cortes de suminis-
tros. Pero otras fuentes del Go-
bierno confirman que, así como 
sí es seguro que se alargarán 
las medidas sobre desahucios y 
alquileres, no hay una decisión 
tomada en relación a la garantía 
de luz, agua y gas. Esta incerti-
dumbre divide al Ejecutivo, ya 
que los ministros de Unidas Po-
demos exigen que esta medi-
da se extienda y, además, que 
tanto la prohibición de cortar 
los suministros como las me-
didas de protección ante los de-
sahucios y la moratoria de alqui-
leres se prorroguen hasta di-
ciembre y no solo hasta agosto. 

«Para nosotros la prórroga de 
la prohibición de cortar los su-
ministros básicos es fundamen-
tal, porque no podemos enten-
der el derecho a una vivienda 
digna si no se incluyen los sumi-

nistros: una vivienda tiene que 
tener garantizada una tempera-
tura adecuada y que la gente 
tenga agua y luz», sostienen a 
este respecto las fuentes de Uni-
das Podemos consultadas en 
el Gobierno. 

La prohibición de cortar los 
suministros básicos es una me-
dida que ya ha provocado serias 

diferencias en el seno del Ejecu-
tivo desde que comenzó la pan-
demia. El pasado diciembre, de 
hecho, la medida solo se inclu-
yó en el decreto antidesahucios 
a última hora, después de sema-
nas de tira y afloja entre Uni-
das Podemos y Transición Eco-
lógica, que primero se opuso a 
prohibir cualquier corte, des-
pués abrió la puerta a garan-
tizar solo la energía eléctrica y, 
finalmente, transigió también 
con garantizar el suministro 
de agua y de gas. 

Por el contrario, la posición del 
Ministerio que lidera Teresa Ri-
bera se impuso en septiembre 
del año pasado, cuando el Go-
bierno prorrogó por primera vez 
la prohibición de desahuciar a 
familias vulnerables -en aquel 
momento, solo a las afectadas 
por la crisis de la Covid-19- y la 
extensión automática de los 
contratos de alquiler que expi-
rasen. Pese a la presión de Uni-
das Podemos, Transición Eco-
lógica sustituyó la prohibición 
de cortar los suministros de luz, 
agua y gas por una ampliación 
del bono social eléctrico. ●

Una medida 
divisiva en  
el Gobierno 
●●●  La prohibición de los 
cortes de suministros bási-
cos a los hogares afectados 
por la crisis de la Covid-19 
se incluyó originalmente 
en el decreto antidesahu-
cios, tras un arduo tira y 
afloja entre los dos socios 
del Gobierno. Sin embar-
go, con la primera prórro-
ga de esa norma, la medida 
se quedó fuera. Ahora, des-
pués de que el Ejecutivo 
haya alargado hasta el 9 de 
agosto el decreto, su futuro 
es incierto.

El Gobierno deja en el 
aire la moratoria a los 
cortes de suministros
La ministra Teresa Ribera no ha definido 
su postura al respecto, mientras Podemos 
presiona para prorrogar la medida

LA CLAVE

FUENTE: Funcas, Comisión Europea (datos de 2019) GRÁFICO: Henar de Pedro

*Esfuerzos fiscales
normalizados respecto 
al de Suecia (esfuerzo mediano)

PRESIÓN FISCAL

Francia
Bélgica
Dinamarca
Austria
Italia
Suecia
Noruega
Finlandia
Alemania
Luxemburgo
Grecia
Paises Bajos
Portugal
Islandia
ESPANA

Reino Unido
Japón
Suiza
EEUU
Irlanda

ESFUERZO FISCAL*

Grecia
Portugal
Italia

Francia
ESPANA

Bélgica
Austria
Finlandia
Alemania
Reino Unido
Suecia
Japón
Paises Bajos
Luxemburgo
Dinamarca
Noruega
Islandia
Irlanda
EEUU
Suiza

47,1 % 26,28
46,2 %

45,5 %

43,8 %

42,9 %

42,9 %

42,8 %

42,5 %

41,9 %

41,5 %

41,1 %

38,1 %

36,5 %

35,9 %

35,2 %

33,8 %

28,8 %

25 % 

21,9 %

20,27

16,17

15,14
España

12,03

13,95

10,66

10,64

10,5

10,31

10

0,91

0,91

0,89

0,88

0,74

0,66

0,6

0,47

0,43

España

35,7%

Presión y esfuerzo fiscal en Europa, EEUU y Japón

Decimoquintos en la presión fiscal pero cuartos 
en el esfuerzo fiscal que nos toca hacer 
El Ejecutivo apela para justificar su decisión a que la presión fiscal en España (35%) es bas-
tante inferior a la media de la Unión Europea, que se sitúa por encima del 41%. Sin embargo, 
hay expertos económicos que consideran que la presión fiscal no es la herramienta adecua-
da para calcular el impacto que supone en el bolsillo de los ciudadanos el pago de los im-
puestos, y que el índice de esfuerzo fiscal es más preciso. El informe La insoportable leve-
dad del índice de presión fiscal, concluye que España se encuentra entre los cinco países 
que someten a sus ciudadanos a un mayor esfuerzo fiscal entre los economías mundiales 
desarrolladas, lo que contrasta con su decimoquinta posición en lo que se refiere presión 
fiscal. La renta per cápita de cada país es clave a la hora de marcar diferencias. ● FCO. PELAYO

EN CIFRAS 

2022 
es  el año en que, según la mi-
nistra Montero, deberían em-
pezar las subidas de impuestos 

15% 
El Gobierno aboga por llevar 
el Impuesto de Sociedades a 
ese porcentaje
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El Congreso aprobó ayer por 
una amplia mayoría la ley de 
protección a la infancia, la 
principal obra legislativa de 
Pablo Iglesias en su etapa co-
mo vicepresidente. Fue la mi-
nistra de Derechos Sociales, 
Ione Belarra, la encargada de 
defender la norma ante el ple-
no, y después de que recibiera 
luz verde mantuvo una con-
versación con 20minutos en 
la que se mostró orgullosa de 
un texto cuyo impacto el Go-
bierno compara con el que tu-
vo la ley integral contra la vio-
lencia de género hace 17 años. 
¿Qué supone la aprobación de 
esta ley? Supone un cambio de 
paradigma como el que supu-
so la ley de violencia de género 
en el año 2004, cuando man-
damos un mensaje a las mu-
jeres desde las instituciones di-
ciéndoles que no era tolerable 
que hubiera violencia hacia 
ellas y que no formaba parte 
del ámbito privado, sino que 
era una cuestión pública. Es-
ta ley es similar en la medida 

en la que estamos mandando 
un mensaje a los niños y niñas: 
que la violencia contra la infan-
cia en cualquiera de sus formas 
no es tolerable y no es algo que 
tenga que permanecer tapa-
do o en silencio. La violencia 
contra los niños tiene una di-
mensión enorme y los datos 
que se conocen son solo la pun-
ta del iceberg, porque hay mu-
cha violencia oculta. 
La ley recoge la obligación de 
informar de cualquier posi-
ble violencia contra menores, 
aunque no suponga un deli-
to. ¿Qué se considera violen-
cia en la norma? La definición 
que da la ley es muy amplia 
porque las formas de violencia 
hacia la infancia son muy di-
versas. Hay mucha violencia 
en el ámbito intrafamiliar, pe-
ro también en las redes socia-
les. Y también existe la violen-
cia institucional, ejercida por 
las instituciones sobre niños, 
por ejemplo, que están tute-
lados: un ejemplo muy claro se 
da en la determinación de la 
edad de los niños y niñas mi-
grantes. Esta violencia ins-
titucional, por ejemplo, no es-
tá tipificada como delito, pero 
si tú eres consciente de que 
una institución está hacien-
do dejación de funciones te-
niendo a los niños acogidos en 
malas condiciones, estarás 
obligado a informar. 

¿Hasta ahora la ley no prote-
gía a los menores? Precisa-
mente porque la legislación 
sobre la infancia ha demostra-
do sus límites era necesaria es-
ta ley. También porque era 
muy importante dar a este 
asunto la visión integral que 
tiene la norma, porque necesi-
tamos un cambio cultural pa-
ra que una violencia que está 
muy normalizada deje de es-
tarlo. El caso de las agresio-
nes sexuales es muy evidente: 
prácticamente el 50% de las 

agresiones y delitos contra la 
indemnidad sexual denuncia-
das son contra niños y niñas. 
¿Cómo se va a proteger a los 
menores en los procesos judi-
ciales? El procedimiento judi-
cial muchas veces revictimiza 
a los niños y a las niñas, y es-
ta ley establece que valdrá la 
prueba preconstituida hasta 
los 14 años. Hasta ahora, 
cuando un niño denunciaba, 
a menudo se le pedía en reite-
radas ocasiones que repitie-
ra la declaración, y eso es algo 
que no siempre es bueno para 
el proceso psicológico de su-
peración de la violencia. Por 
eso, cuando un niño dé un tes-
timonio quedará grabado y se 
utilizará a lo largo de todo el 
juicio para que no lo tenga que 
repetir. Eso se suma a medi-
das de formación para la ca-
rrera judicial y fiscal, y a la 
puesta en marcha de unida-
des especiales en las Fuerzas 
y Cuerpos de Seguridad. 
Esas medidas de formación, y 
otras que contiene la ley, re-
quieren fondos. ¿Qué cuan-
tía se va a destinar a la norma? 
Vamos a dedicar los fondos 
que sean necesarios para des-
plegar las medidas que sean 

G  
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necesarias. Es importante no 
solo la inversión, sino tam-
bién el mensaje que manda la 
ley. Pero, en concreto, la ley 
prevé una inversión de casi 80 
millones de euros para el año 
2022. Este Gobierno está com-
prometido con este tema, por 
eso fue la primera ley que lle-
vamos al Consejo de Ministros 
nada más tomar posesión del 
cargo Pablo Iglesias. 
Ayer dijo en el Congreso que 
hay puntos en los que la ley 
«no ha llegado tan lejos» como 
hubiera querido Unidas Pode-
mos. ¿Cuáles son? Lo que sa-
co del debate parlamentario es 
que la ley sale adelante con un 

amplísimo consenso, y ese 
consenso es la garantía de que 
esta ley no se va a derogar por-
que nace del acuerdo de los 
grupos. Que el PP o Cs voten 
a favor es un ejemplo de que 
esta es una buena ley que era 
imprescindible. 
¿Van a enmendarla en el Se-
nado? Creo que sí va a haber 
enmiendas en el Senado, y 
pienso que uno de los déficits 
de la ley es que necesita refor-
zar aún más la participación 
de los niños y las niñas. Pero 
se da un paso adelante para 
que en los procesos judiciales 
los niños sean escuchados y 
su testimonio no pueda des-
valorizarse aduciendo falta 
de madurez. 
¿Y por qué no han solventado 
estos déficits si han diseñado 
ustedes la ley? Cuando lle-
gamos a la vicepresidencia se-
gunda ya había un texto muy 
avanzado que había pasado 
por todos los mecanismos in-
ternos dentro del Gobierno, 
por lo que podía ir muy rápi-
damente a Consejo de Minis-
tros. Lo que acordamos con el 
PSOE fue pactar una serie de 
enmiendas y llevarlas al Con-
greso, en lugar de incluir esas 
modificaciones en el texto, 
lo que hubiera implicado un 
retraso de en torno a un año. 
Eso revela el compromiso del 
exvicepresidente Iglesias con 
que la ley saliera adelante lo 
antes posible. 
La ley de vivienda que usted 
misma está negociando con el 
PSOE lleva dos meses sin re-
gistrar grandes avances. ¿Por 
qué habría que pensar que ha-
brá acuerdo si no lo ha habido 
ya? Va a haber acuerdo por-
que es un compromiso que 
hemos adquirido. Todos en el 
Gobierno coincidimos en que 
la ley de vivienda es urgente. 
¿Incluirá la regulación de al-
quileres? Es lo que acordamos 
en el marco de los Presupues-
tos, y no me cabe duda de que 
la ley va a cumplir el acuer-
do. Nuestro país no se puede 
permitir más firmar una co-
sa al principio de la legisla-
tura y luego hacer otra. ●

BIO 

La ministra que 
tomó el testigo 
de Iglesias 

Ione Belarra (Pamplona, 
1987) tomó posesión del 
cargo de ministra de De-
rechos Sociales hace 
apenas 15 días. Tras un 
año como secretaria de 
Estado de Agenda 2030, 
sucedió a Pablo Iglesias 
después de su dimisión 
para presentarse al 4-M.

«La ley de infancia supone 
un cambio de paradigma 
como el que supuso la ley 
de violencia de género» 

«Mandamos un mensaje 
a los niños y niñas: que  
la violencia contra ellos 
no es tolerable» 

«Necesitamos un cambio 
cultural para que deje  
de estar normalizada  
la violencia infantil»
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Ione Belarra 
«El 50% de las agresiones  
sexuales denunciadas  
son contra niños»
La ministra de Dere-
chos Sociales charla con 
este diario horas des-
pués de que el Congreso 
dé luz verde a la ley de 
protección a la infancia 

El pleno del Congreso respal-
dó ayer la ley de protección a 
la infancia frente a la violen-
cia, con la que la prescripción de 
los delitos graves empezará a 
contar cuando la víctima ten-
ga 35 años. Lo hizo con 268 vo-
tos a favor, 57 en contra (de Vox 
y PNV) y 16 abstenciones.  

El proyecto de ley busca aca-
bar con la impunidad de mu-
chas agresiones sexuales, pues 
actualmente el plazo de pres-
cripción empieza a correr des-

de los 18 años, por lo que pocos 
casos de abusos llegan a juzgar-
se porque las víctimas tardan en 
ocasiones décadas en reconocer 
públicamente la agresión.  

El texto también refuerza el 
derecho del niño a ser infor-
mado, no solo escuchado, en 
procesos administrativos y ju-
diciales y a formular denuncias 
de manera personal y directa. 
Además, amplía la definición de 
violencia, persigue delitos co-
metidos a través de internet, 

crea unidades especializadas en 
las fuerzas y cuerpos de segu-
ridad, así como un Registro 
Central de Información. 

Igualmente, habrá un coor-
dinador de bienestar y protec-
ción en los centros educativos, 
se impulsará la formación pa-
ra jueces y fiscales y se incorpo-
ra en el Código Penal la aporo-
fobia (odio al pobre) dentro de 
los delitos de odio, entre otros 
muchos aspectos. 

A su paso por el Congreso, la 
ley ha incorporado más de 200 
enmiendas y 70 acuerdos tran-
saccionados respecto al texto re-
mitido por el Gobierno. Ahora 
pasará al Senado, donde deberá 
seguir su tramitación. ● 

El Congreso avala la ley de 
protección de la infancia

La tercera mayor instalación aeroespacial europea ya está en Getafe 
El rey Felipe VI y el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, inauguraron ayer el nuevo campus de Air-
bus en Getafe (Madrid). Con estas instalaciones, el centro madrileño pasa a ser la tercera mayor ins-
talación aeroespacial europea después de las de Toulouse (Francia) y Hamburgo (Alemania). FOTO: EFE
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CARLOS PÉREZ PALOMINO 
actualidad@20minutos.es / @CarlospPalomino 

Parece ciencia ficción, pero en 
realidad es ciencia, a secas, y 
tiene acento español. Un equi-
po de científicos de varios paí-
ses del mundo, liderado por el 
español Juan Carlos Izpisúa, 
ha creado en un laboratorio 
chino 132 embriones con mez-
cla de mono y humano. 

Mediante el cultivo de célu-
las de una especie (en este ca-
so humanas) dentro de un or-
ganismo de otra diferente 
(monos), han logrado generar 
«embriones quimera» huma-
no-mono, nombre que reci-
ben aquellos animales gene-
rados al mezclar células em-
brionarias de distinta especie. 

A cada uno de los 132 em-
briones de mono en fase de 

blastocisto (con seis días de 
desarrollo) se les inyectaron 
25 células humanas, en con-
creto células madre reprogra-
madas pluripotentes –capa-
ces de convertirse en todo ti-
po de células del cuerpo– con 
una proteína fluorescente. 

Las células sobrevivieron y 
se integraron en el embrión. 
Diez días después todavía 103 
de ellos continuaban desarro-
llándose. La supervivencia 
pronto empezó a disminuir 
y 19 días después solo tres 
quimeras seguían vivas. 

No obstante, esto es un 
avance notable en esta prác-
tica, ya que la generación de 
quimeras entre humanos y 
animales no suelen soportar 
tan alta eficiencia e integra-
ción de las células humanas 
en la especie donde se han in-
troducido. 

El objetivo del experimento 
que ha sido publicado en la 
revista Cell es «generar algún 
día tejidos humanos para el 
trasplante», asegura Izpisúa a 
Efe, que señala además que 
ayudará a «testar nuevos me-

dicamentos para enfermeda-
des humanas con más preci-
sión que en los modelos de 
animales tradiciones». 

El éxito de este experimen-
to viene de atrás. Y en 2017 es-
te mismo equipo de científi-
cos trató de realizar embrio-
nes quiméricos entre cerdos 
y humanos, algo que supuso 
«el primer paso» hacia la pro-
ducción de órganos humanos 
trasplantables utilizando 
grandes animales. 

No obstante, a diferencia de 
lo ocurrido con los embriones 
de mono, los del porcino no 
desarrollaron la misma inte-
gración, posiblemente debi-
do a la distancia evolutiva en-

tre ambas especies, de casi 90 
millones de años. 

Fue esta cuestión la que ani-
mó a los investigadores a pro-
barlo con especies que tuvie-
ran mayor parentesco, en es-
te caso humanos y macacos. 

«Este trabajo es importan-
te para ahondar en el cono-
cimiento sobre la comunica-
ción celular durante la em-
briogénesis y la evolución, así 
como para una variedad de 
aplicaciones en investigación 
y medicina regenerativa», se-
ñala Izpisúa. 

Comprender esta comuni-
cación molecular ofrecería 
una visión única de las prime-
ras etapas del desarrollo hu-

mano. Esta quimera permi-
tiría conocer mejor cuáles son 
las barreras impuestas por la 
evolución para la creación de 
animales de diferentes espe-
cies y entender los mecanis-
mos moleculares para poder 
superarlos. 

Estos estudios constituyen 
asimismo una nueva vía pa-
ra explorar cómo surgen en-
fermedades específicas. Una 
de las aplicaciones es obser-
var la progresión de una en-
fermedad utilizando células 
manipuladas en una quime-
ra, algo que, según los auto-
res, revelaría resultados más 
aplicables que un modelo 
animal típico. 

El estudio no está libre de 
críticas, dados los dilemas éti-
cos de este tipo de experi-
mentos, ya que la producción 
de híbridos entre especies di-
ferentes está prohibido en 
muchos países, entre ellos Es-
paña. El estudio podría abrir 
la puerta a otros con fines 
muy diferentes y en países 
con parámetros menos estric-
tos éticamente, otro de los as-
pectos que se le critican, al 
haberse hecho en China. 

«Todo nuestro trabajo se ri-
ge siempre por las directrices 
éticas y legales vigentes y se 
somete a revisión y aproba-
ción de todos los comités per-
tinentes», defiende Izpisúa. ●

Crean en China embriones 
mezcla de mono y humano
El equipo de Izpisúa, 
un científico español, 
metió células humanas 
en 132 embriones de 
macacos. A los 19 días, 
tres seguían vivos

Democratizar la energía, acele-
rar la transición energética, re-
ducir la dependencia, recuperar 
la propiedad pública de la distri-
bución, abaratar tarifas... son al-
gunas de las propuestas de la 
Fundación Renovables con el 
objetivo de renovar la infraes-
tructura eléctrica del país. 

La Fundación elaboró un in-
forme en el que destacan la ne-
cesidad de desarrollar la electri-
ficación de la demanda ener-
gética española para, entre otras 
cosas, lograr los objetivos fijados 
en la Agenda 2030 y garantizar 
a la población de un acceso a la 
energía más universal. Así, exi-
gen al Gobierno que adquiera 
un «papel inversor» y que desti-
ne parte de los 140.000 millones 
de euros de los Fondos Next Ge-
neration de la UE a reestructu-
rar el modelo energético actual. 

Para ello, proponen destacar y 
fomentar el papel de «unión» 
que tienen las redes de distribu-
ción entre consumidores y pro-
ductores, para que «pasen a asu-
mir el servicio público que se re-
quiere y no se queden en un 
próspero negocio ». ● E. OMEDES 

Renovables 
aboga por 
electrificar  
la demanda 
energética

Una línea roja para la Bioética 
●●●  La creación de quimeras ha sido ampliamente tra-
tada en la literatura universal, discutida por la comuni-
dad científica y una línea roja para la Bioética. Por el mo-
mento no se ha realizado ninguna implantación más 
allá de las primeras fases embrionarias y no se conoce si 
sería posible. El mismo equipo de Izpisúa sí ha consegui-
do crear quimeras entre un ratón y una rata (separados 
por 21 millones de años de evolución), pero  abortaron el 
proceso para respetar el consenso internacional.
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nivel de alerta 1 o de riesgo ba-
jo, según ha informado el Tri-
bunal Superior de Justicia de 
la Comunitat Valenciana.  

El tribunal, sin entrar en el 
fondo del asunto, estima así 

las medidas cautelares soli-
citadas por una asociación de 
empresarios del sector (la 
Asociación de Casinos de jue-
go de la Comunitat Valencia-
na) contra la resolución de la 

Conselleria de Sanidad Uni-
versal y Salud Pública del pa-
sado 9 de abril sobre medi-
das sanitarias para hacer fren-
te a la Covid-19. 

La Sala no encuentra en esa 
resolución administrativa 
«justificación ni motivación 
suficiente para mantener la 
medida de cierre» en la situa-
ción actual, «sin perjuicio de 
posibles situaciones futuras 
distintas que determinen que 
la administración adopte las 
medidas precautorias que 
considere adecuadas». 

Los magistrados recuerdan 
que el mantenimiento del cie-
rre difiere del tratamiento fi-
jado para este tipo de estable-
cimientos por la Comisión de 
Salud Pública del Consejo In-
terterritorial del Sistema Na-
cional de Salud, que contem-
pla el posible cierre y la sus-
pensión de actividad del 
sector de forma temporal solo 
en el nivel de alerta 3. 

El auto, que puede ser recu-
rrido en reposición, mantiene 
de esta manera las medidas 
relativas a actividades recrea-
tivas de azar que establecía 
la resolución de Sanidad de 5 
de diciembre de 2020, con la 
apertura de hasta un 30% del 
aforo interior de los estableci-
mientos; una ocupación má-
xima de seis personas por me-
sa o agrupación de mesas; dis-
tancia entre mesas de al 
menos dos metros entre las si-
llas de las diferentes mesas y 
la prohibición de consumo en 
barra. La resolución incluye a 
bingos, casinos, salones de 
juego, salones cíber y locales 
específicos de apuestas. ●

VALÈNCIA

EN FOTOS 

Protestas del sector

Los DJ rompen discos contra su silencio 
DJ, productores y profesionales del ocio nocturno se unieron 
ayer a la protesta del sector y exigieron la retirada de la prohi-
bición de los disc-jockeys del plan de medidas contra la Covid.
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Protesta antes de la anulación judicial de la prohibición 
Trabajadores del sector del juego también se manifestaron 
ayer frente al Palau de la Generalitat. Lo hicieron horas antes 
de que el TSJCV anulara la prohibición de abrir estos locales.
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1Suspenden 
el cierre de 
los bingos y 
los casinos

 #Coronavirus

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 
El Tribunal Superior de Justi-
cia de la Comunitat Valenciana 
(TSJCV) dictó ayer un auto por el 
que acuerda suspender cautelar-
mente el cierre de bingos, casi-
nos y otros establecimientos de-
dicados al juego y a actividades 
recreativas de azar, acordado por 
la Generalitat en el marco de las 
medidas para hacer frente a la 
pandemia de coronavirus.  

Los magistrados de la Sec-
ción Cuarta de la Sala de lo 
Contencioso-Administrativo 
no aprecian que la reapertura 
de estos locales, con las condi-
ciones y restricciones a la ac-
tividad que ya fijó la propia 
administración autonómica 
el 5 de diciembre del pasado 
año, «vaya a producir pertur-
bación grave de los intereses 
generales», dada la situación 
epidemiológica actual, con un 

EL TRIBUNAL Superior de Justicia de la 
Comunitat no aprecia que la reapertura 
suponga una perturbación sanitaria grave 
LA JUSTICIA, sin entrar en el fondo del 
asunto, estima las medidas cautelares 
solicitadas por empresarios del juego

La Comunitat Valenciana inicia 
el próximo lunes el proceso de 
vacunación en los cuatro gran-
des centros habilitados para la 
inoculación masiva en las tres 
provincias. En total, el dispo-
sitivo diseñado permite ino-
cular a 4.000 personas cada ho-
ra con cerca de mil profesio-
nales, según confirmaron ayer 
fuentes de la Conselleria de Sa-
nidad. Estos cuatro ‘vacunó-
dromos’, que han sido prepara-
dos y dotados de todo el mate-
rial sanitario necesario, son la 
Ciudad de las Artes y las Cien-
cias de València, la Ciudad de la 
Luz de Alicante, la Institución 
Ferial Alicantina (IFA) de Elche 
y el Auditori i Palau de Con-
gressos de Castelló. 

Además, para llevar a cabo el 
proceso de inmunización de 
la población valenciana frente 
a la Covid-19, se van a utilizar 
también 18 puntos de vacuna-
ción. Se trata de los espacios 
que ya están en funcionamien-
to y en los que se está inmuni-
zando en estos momentos a la 
población comprendida en la 
franja de edad de 60 a 69 años. 

Por su parte, el jefe del Con-
sell, Ximo Puig, apuntó ayer en 
una entrevista en la Cadena Ser 
que todas las personas mayores 
de 60 años de la Comunitat Va-
lenciana pueden estar vacu-
nadas en junio, lo que será «un 
paso muy importante» para la 
inmunización. ●

La Ciudad de las 
Ciencias abrirá 
el lunes como 
‘vacunódromo’

La pandemia está teniendo un 
«impacto sin precedentes» en la 
salud física y mental de las per-
sonas y, para dar una respues-
ta al «sufrimiento emocional» 
que se detecta día a día, son ne-
cesarios más recursos y apostar 
por estrategias específicas de 
apoyo psicoterapéutico. 

Así lo ha asegurado en una en-
trevista a la Agencia Efe Rafael 
Tabarés, recién nombrado co-
misionado en salud mental por 
el president de la Generalitat 
Valenciana, Ximo Puig. Tabarés 
lamenta que la salud mental sea 
«la cenicienta de la Sanidad» 
porque, por mucho que se ha 
intentado poner en la agenda 
pública y política, «muchas ve-
ces se mira hacia otro lado».  

Según afirma, el impacto de la 
pandemia del coronavirus «no 
está siendo igual para todos» y 
el hecho de tener una enferme-
dad mental conlleva mayor vul-
nerabilidad. «Estamos viendo 
cómo mayores de 65 años y me-
nores de 25, la mayoría mujeres, 
o personas con alguna patología 
previa o problemas crónicos tie-
nen un mayor riesgo de presen-
tar problemas de salud mental», 
indica. Se trata fundamental-
mente de trastornos depresivos, 
ansiedad, estrés postraumático 
o problemas relacionados con el 
abuso de sustancias, especial-
mente alcohol y otras drogas.   

Según Tabarés, por la pande-
mia «están aumentando las ta-
sas de prevalencia de estas en-

fermedades. Hablamos de un 
incremento de más del 20% –en 
solo un año– y hay que estar 
alerta, estudiarlo a fondo y dar 
una respuesta a todo este su-
frimiento emocional que esta-
mos detectando en el día a día».  

Y se están observando, según 
el también investigador prin-
cipal en el Centro de Investiga-
ción Biomédica en Red de Salud 
Mental (Cibersam), incremen-
tos muy significativos, pero de-
siguales, en el consumo de psi-
cofármacos, que afectan espe-
cialmente a las mujeres. Sin 
embargo, matiza, aquellas per-
sonas con mayor nivel socioe-
conómico, «antes de echar ma-
no de los psicofármacos», pre-
fieren buscar apoyo psicológico 

o psicoterapéutico porque «las 
viejas recetas basadas solo en el 
uso de los psicofármacos son 
necesarias, pero insuficientes». 

Así, Rafael Tabarés afirma que 
la Generalitat está planteando 
la elaboración de un plan de ac-
ción específico sobre la salud 
mental, la drogodependencia y 
las conductas adictivas. «Hay 
que trabajar específicamente 
con las personas con trastornos 
mentales graves y también con 
aquellas con trastornos menos 
graves en los que la problemáti-
ca emocional se ha incrementa-
do», señala. Para abordar esta si-
tuación será necesario dar una 
respuesta que no se fundamen-
te solo en el uso de psicofárma-
cos, sino en ofrecer una aten-

ción psicológica, psicoterapéu-
tica. Eso, añade, pasará necesa-
riamente por mejorar la car-
tera de servicios en salud men-
tal, impulsar líneas de apoyo a 
la actual estructura en esta área 

y explorar el uso de nuevas tec-
nologías como la telepsiquia-
tría. «Pero eso va a requerir de 
unos recursos», advierte.  

A juicio del catedrático, la sa-
lud mental es la «cenicienta» de 
la Sanidad y los distintos orga-
nismos internacionales «han 
planteado raramente» la nece-
sidad de invertir en ella. Sin em-
bargo, hay países como Nueva 
Zelanda que impulsan lo que 
llaman «presupuestos de bie-
nestar» y plantean objetivos de 
manera plurianual, entre ellos 
lograr una buena salud mental. 

«Hay que poner encima de la 
mesa esta cuestión y la necesi-
dad de que los problemas de sa-
lud mental son muy frecuen-
tes, suelen acompañarnos du-
rante toda la vida», dice Tabarés, 
que añade que habrá que actuar 
sobre el origen de muchos de los 
problemas que provocan la pa-
tología mental, el sufrimiento 
psíquico, el cansancio, el agota-
miento en el que estamos inmer-
sos como consecuencia de una 
sociedad extremadamente exi-
gente. ● CONCHA TEJERINA / EFE

Rafael Tabarés es cate-
drático de Psiquiatría de 
la Universitat de València 
y comisionado en Salud 
Mental de la Generalitat

Rafael Tabarés 
«En un solo año, los problemas de salud 
mental se han incrementado un 20%»
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El alcalde de València, Joan Ri-
bó, desveló ayer que la direc-
tiva del Valencia CF ha presen-
tado al área de Alcaldía «un an-
teproyecto» para construir el 
polideportivo de Benicalap, uno 
de los compromisos pendientes 
del club con la ciudad en el mar-
co de la operación urbanística 
del nuevo estadio ubicado en 
este barrio y cuyas obras llevan 
paradas 12 años. Este movi-
miento llega en el tiempo de 
descuento para la caducidad de 

la Actuación Territorial Estraté-
gica (ATE) del nuevo Mestalla, 
que se producirá dentro de un 
mes. Esta fue una operación a 
medida con la que la Generali-
tat aumentó los beneficios ur-
banísticos con más suelo tercia-
rio para que el club retomara las 
obras del coliseo de la avenida 
de las Cortes, algo que hasta el 
momento no ha hecho. 

«Desde la alcaldía no hemos 
dejado de hablar en los últimos 
meses con la directiva del Va-

lencia CF. Hoy mismo (por ayer) 
hemos contactado de nuevo y 
nos han explicado que conti-
núan trabajando en la solicitud 
de licencias y además nos han 
presentado un anteproyecto 
para el polideportivo de Beni-
calap, que en breve presentarán 
públicamente, y que en prin-
cipio reúne las características 
que se habían planteado en el 
acuerdo entre el Ayuntamien-
to y la entidad deportiva por un 
valor aproximado de 5,7 millo-
nes de euros», afirmó el alcalde. 

«El tuétano, todos lo sabemos, 
está en la reanudación de las 
obras del nuevo Mestalla, claro. 
Pero este es un paso en la bue-

na dirección que queremos sa-
ludar desde el Ayuntamiento 
de València», añadió Ribó. 

La vicealcaldesa y concejala 
de Urbanismo, Sandra Gómez, 
criticó el anuncio de Ribó: «No 
podemos dejar de exigir que el 
Valencia cumpla sus obligacio-
nes. No nos podemos dejar en-
gañar. El polideportivo se tiene 
que hacer porque es una obliga-
ción», manifestó. 

«Esto no es nuevo, hace meses 
ya hablaron con la Concejalía 
de Deportes sobre este proyec-
to. Pero no es un regalo a la ciu-
dad, sino parte de sus obligacio-
nes que, por cierto, ya deberían 
haber cumplido», apuntó. 

«Si alguien cree que debemos  
dejar de exigir que se acabe el 
Nou Mestalla, ni defiende los 
intereses de la ciudad ni de la 
afición. Lo que tiene que ha-
ber es un paso decidido que su-
ponga retomar las obras del 
Nou Mestalla. Es bastante ob-
vio», aseguró la edil de Urbanis-
mo. «Por tanto, sin estadio, no 
hay ATE. No vamos a dejar de 
exigir y, si no se cumple con las 
obligaciones, nos mantendre-
mos firmes y emitiremos infor-
me para que decaiga la ATE. Por 
tanto, no nos dejemos engañar, 
el polideportivo hay que hacer-
lo, pero el estadio también», 
afirmó Gómez. ● J. L. OBRADOR

Choque Ribó-Gómez por 
el pabellón de Benicalap
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El Pla Convivint de Infraes-
tructuras de Servicios Socia-
les 2021/2025 creará 6.600 
nuevas plazas públicas en re-
sidencias y centros de día pa-
ra los más vulnerables, como 
las personas mayores, con di-
versidad funcional, con pro-
blemas de salud mental o mu-
jeres maltratadas, gracias a 
una inversión de 561 millones 
de euros para la reforma o 
construcción de 247 instala-
ciones, lo que supondrá 3.500 
puestos de trabajo directos. 

Así lo destacó ayer la vice-
presidenta y consellera de 
Igualdad y Políticas Inclusi-
vas, Mónica Oltra, en la pre-
sentación de esta iniciativa, el 
primer plan de infraestruc-
turas del sistema público va-
lenciano, que tendrá una fi-
nanciación «múltiple» proce-
dente de fondos propios de 
la Generalitat, de ayudas eu-
ropeas y aportaciones muni-
cipales. El acto, celebrado en 
el Palau de la Generalitat, fue 
clausurado por el president, 
Ximo Puig. 

El jefe del Consell afirmó 
que es un «momento históri-
co» porque supone desarrollar 
una «herramienta potente» de 
consolidación del «estado so-
cial valenciano» que seguirá 
combatiendo el «agujero ne-

gro» en el que «anteriores go-
biernos habían sumido a los 
servicios sociales», sobre los 
que pesaba una «diferencia 
catastrófica», en términos de 
convergencia, con la media 
estatal de gasto. Además, des-
tacó la relevancia del objeti-
vo de universalización de los 
servicios sociales, ya que lo-
grará una sociedad «más 
cohesionada» y «más huma-
nizada» y, por tanto, también 
«más decente». 

Por su parte, Oltra recalcó 
que este plan supone pasar 
«del caos al orden» ya que al 
llegar el Botànic al Gobierno 
«el sistema era en realidad un 
‘no sistema’, sin orden ni con-

cierto» sustentado en «542 rei-
nos de taifas» que generaba 
«una falta de equidad en el te-
rritorio» donde «no se cons-
truía nada público», sino que 
eran «monopolios privatiza-
dos» en los que las infraestruc-
turas se construían por «in-
tereses económicos y criterios 
arbitrarios que luego provoca-
ban que muchas veces queda-
sen vacíos porque no había 
demanda».  

Por el contrario, subrayó que 
el nuevo plan supondrá «la 
dignificación de la red públi-
ca», tanto por la construcción 
de nuevos espacios como por 
la adecuación de instalacio-
nes que en muchos casos lle-
vaban más de 30 años sin nin-
guna reforma, y en todos los 
casos se basará en el nuevo 
modelo residencial centrado 
en la persona para hacer estas 
instalaciones lo más parecidas 
a sus viviendas y contarán 
además con espacios interge-
neracionales. Además, todas 
las infraestructuras incorpo-
rarán las enseñanzas que ha 
dejado la Covid para poder 
afrontar mejor futuras posi-
bles pandemias. 

Además, manifestó que se 
asegura la equidad territorial, 
garantizando que todos los 
departamentos de servicios 
sociales, que básicamente 

coinciden con los sanitarios 
para facilitar la coordinación, 
tengan al menos un recurso 
de cada tipología y habrá un 
recurso público diurno a me-
nos de 20 minutos y a 30 si es 
residencial. 

Además, funcionará como 
«tractor de la economía valen-
ciana» y desde «una perspec-
tiva feminista», basada en las 
tres C, criar, cuidar y curar, 
ya que crearán más de 3.500 
puestos de trabajo directos 
desde una óptica de «calidad 
y estabilidad». 

Asimismo, resaltó también 
su carácter ecologista y de fo-
mento de la accesibilidad uni-
versal. Además, dentro de la 
voluntad de la lucha contra la 
despoblación habrá «una dis-
criminación positiva» a favor 
de los servicios de proximidad 
en el ámbito rural y de interior. 

La inversión en salud men-
tal será de 74 millones de eu-
ros, multiplicando por cuatro 
el número de centros públicos 
y garantizando la existencia 
de un recurso en todos los de-
partamentos. ●

El ‘Pla Convivint’ 
destinará 561 
millones de euros  
a 247 proyectos en 
centros para mayores, 
diversidad funcional 
y salud mental

La Generalitat creará 6.600 
plazas más en residencias

Mónica Oltra y Ximo Puig, ayer, en el acto de presentación del plan. ROBER SOLSONA / EUROPA PRESS

El Pla Convivint 2021/2025 se 
ha elaborado a partir del Ma-
pa de Necesidades, un traba-
jo realizado desde el Institu-
to Valenciano de Formación, 
Investigación y Calidad de los 
Servicios Sociales, a través de 
una metodología pionera en 
España que ha tenido en 
cuenta tanto indicadores so-
ciales y poblacionales como 
de vulnerabilidad y  demanda 
efectiva para poder fijar con 

«objetividad» los recursos que 
se requieren. 

Este mapa concluye que hay 
más necesidades de recur-
sos en las grandes ciudades, 
la provincia de Alicante y en 
algunos sectores en zonas de 
interior. Por tipo de recursos, 
los más necesarios son los 
centros de día porque, ade-
más, gracias a su labor de pre-
vención y promoción de la 
autonomía, permiten que 

luego se necesiten menos re-
sidencias. 

En concreto, en el ámbito de 
personas mayores, las necesi-
dades de plazas se registran 
sobre todo en las ciudades de 
València, Elche y Alicante; de 
diversidad funcional en 
València, Baix Maestrat y las 
Marinas; de salud mental en 
la Vega Baja, Baix Vinalopó y 
las Marinas; y en infancia so-
bre todo en la provincia de Ali-

cante, según refleja el propio 
documento.  

En el ámbito de personas 
mayores, el plan presentado 
ayer por la Generalitat con-
templa 100 actuaciones y una 
inversión de 279 millones, que 
permitirán duplicar el núme-
ro de residencias públicas y 
multiplicar por 12 los recursos 
de atención diurna, además 
de instalar puntos de atención 
en la proximidad en el mundo 
rural, que consistirán en un 
centro de día con extensiones 
que serán gestionadas por el 
mismo personal, y que en su 
mayoría estarán en la provin-
cia de Castellón. ●

Más necesidades en la provincia de 
Alicante y en las grandes ciudades

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Consulta todas las noticias  
de la actualidad valenciana  
en nuestra página web

REACCIONES 

«El tuétano está en  
la reanudación de  
las obras del nuevo 
Mestalla, claro. Pero 
este es un paso en  
la buena dirección» 

JOAN RIBÓ  
Alcalde de València 

«No nos podemos  
dejar engañar: el 
polideportivo hay que 
hacerlo, pero el nuevo 
estadio también» 

SANDRA GÓMEZ  
Vicealcaldesa y concejala de Urbanismo

VALÈNCIA
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20’’ 
El Madrid ya sabe sus 
horarios de Champions 
El partido de ida de la semi-
final de la Champions entre Re-
al Madrid y Chelsea se jugará el 
martes 27 de abril en el Alfre-
do Di Stéfano y el de vuelta se-
rá el miércoles 5 de mayo en 
Stamford Bridge. Por su parte,  
Paris Saint-Germain y Man-
chester City, los otros dos semi-
finalistas, disputarán su en-
cuentro de ida el miércoles 28 
de abril en el Parque de los Prín-
cipes y el de vuelta el martes 4 
de mayo en el Etihad Stadium.   

Victoria de Aganzo 
La candidatura de David Agan-
zo a la presidencia de la Asocia-
ción de Futbolistas Españoles 
anunció ayer que ha consegui-
do casi el doble de votos de la 
que encabeza Gaizka Toquero. 

Presión a Mbappé  
para que renueve 
La renovación o no de Kylian 
Mbappé por el PSG ha entrado 
en un momento decisivo, es-
timan los dirigentes del París 
Saint-Germain. El jugador ga-
lo no tiene claro si renovar o 
marcharse al Real Madrid.  

Supercampeón 
El Movistar Inter conquistó 
ayer la Supercopa de España 
de Fútbol Sala tras derrotar al 
Barça en la final (6-4).

El Athletic afronta mañana su 
segunda final de la Copa de 
la Rey en apenas 15 días y, si 
el primer intento fue compli-
cado (la perdió ante la Real So-
ciedad, 0-1), el segundo lo pa-
rece aún más porque enfrente 
tendrá al todopoderoso Barça. 
El conjunto catalán llega, ade-
más, herido tras la derrota en 
el Clásico y con ganas de rei-
vindicar el dulce momento de 
juego que estaba atravesando 
hasta ese tropiezo. 

 La plantilla de Ronald Koe-
man regresó ayer a los entre-
namientos tras una jornada 
de descanso y hoy viajará a Se-
villa para entrenarse a las 
18.00 horas en el estadio de La 
Cartuja, el escenario de la fi-
nal copera. Los azulgranas 
aún realizarán un último en-
trenamiento el sábado por la 
mañana, a pocas horas antes 
del duelo frente al Athletic.  

El cuadro vasco también se 
entrenará hoy, a las 20.00 ho-
ras, en La Cartuja. 
Dónde verlo: Athletic-Barça, 
mañana 21.30 horas. Telecinco.

Segunda bala 
para el Athletic 
en la final de 
Copa... ante un 
Barça con ganas

g 
EUROPA LEAGUE 

Cara y cruz para los 
equipos españoles 
La vuelta de los cuartos de final 
de la Liga Europa tuvo los resul-
tados más o menos esperados. 
En Old Trafford, el Granada 
apenas tuvo tiempo para soñar: 
un tanto de Cavani en el quin-
to minuto amplió su renta de la 
ida (0-2) y otro de Vallejo en 
propia puerta cerró el resulta-
do (2-0). Mejor le fue al Villa-
rreal, que se plantó en semifi-
nales tras derrotar al Dinamo 
de Zagreb (2-1). FOTOS: EFE 

R. RIOJA 
rrioja@20minutos.es / @raulriojazubi 

Con todo casi resuelto para es-
ta temporada en el Valencia, 
con el equipo lejos de los pues-
tos europeos –la séptima pla-
za está a 12 puntos– y también 
de la temida zona de descen-
so –a 8–, en el club ya se pien-
sa en la temporada que viene. 
La continuidad de Javi Gracia 
está casi descartada, por lo 
que toca pensar en la configu-
ración de la plantilla con la ne-
cesidad, otro verano más, de 
aligerar la masa salarial.  

Son bastantes los jugadores 
que abandonaran el club che 
en verano, y la salida de dos de 
ellos se ha convertido en prio-
ritaria (Jasper Cillessen, Kang-
In Lee); mientras, con otros 
dos (Guedes y Maxi Gómez), 
se espera que haya importan-
tes ofertas para hacer caja.   

La salida de Cillessen se da 
por segura, y se espera que un 
portero de su caché tenga va-
rias novias. El guardameta ho-
landés, llegado del Barcelo-
na en el intercambio por Neto 
en 2019, tiene una de las fichas 
más altas de la plantilla, y da-
do que apenas ha jugado seis 
partidos esta campaña, aho-
rrarse su elevada ficha es cla-
ve. En el club confían además 

en Jaume Domenech y tam-
bién en Cristian Rivero, joven 
arquero de 23 años que ha 
ofrecido un alto nivel en la Co-
pa del Rey, por lo que la conti-
nuidad de Cillessen no tiene 
ya demasiado sentido, más 
aún tras una temporada con 
lesiones constantes.  

La campaña de Kang-In Lee 
está siendo decepcionante. Y 
a ello hay que sumar que el 
surcoreano, que acaba contra-
to en junio de 2022, no quiere 
renovar. Por ello, en la entidad 
che consideran que lo mejor es 
hacer caja por un jugador jo-
ven (20 años), con un gran fu-
turo por delante y un alto ca-
ché en el mundo del fútbol. Su 
caso recuerda al de Ferran To-
rres, que tampoco quiso am-
pliar su contrato y que se mar-
chó al Manchester City un año 
antes de su finalización a cam-
bio de 25 millones.  

Los casos de Gonçalo Gue-
des y de Maxi Gómez son dis-
tintos. Ambos son todavía jó-
venes (24 años tanto el luso 
como el charrúa), pero sus ele-
vadas fichas, unidas a un ren-
dimiento irregular durante to-
da la temporada, hacen que el 
Valencia esté abierto a sus 
ventas en el caso de que haya 
ofertas interesantes por ellos.  

Guedes estaba llamado a li-
derar al renovado Valencia. 
Sin Dani Parejo, Rodrigo, Fe-
rran Torres, Coquelin o Kon-
dogbia, el portugués era el 
nuevo peso pesado del vestua-
rio, pese a su edad, y el jugador 
de más cartel. Sin embargo, en 
el campo no ha sacado todo su 
potencial, algo que queda cla-
ro con sus cifras: dos goles y 
cuatro asistencias en 23 parti-
dos de Liga.  

Caso similar es el de Maxi, el 
fichaje estrella de la pasada 
campaña y llamado a marcar 
la diferencia con sus goles. Sin 
embargo, cinco tantos en 25 
encuentros ligueros es una ci-
fra más que decepcionante, 
más cuando tres de ellos fue-
ron en las cuatro primeras jor-
nadas . Su juventud le convier-
te en una pieza muy cotizada 
en un mercado que promete 
grandes movimientos. ●

#ValenciaCF

La precaria situación 
económica obligará a 
más ventas al Valencia. 
Cillessen y Kang-In 
saldrán, y también  lo 
harán Maxi o Guedes  
si hay buenas ofertas

OTRO VERANO EN EL QUE 
HABRÁ QUE HACER CAJA

EN FOTOS 

Cuatro jugadores de buen valor en el mercado

Jasper Cillessen 
 Apenas ha jugado este año.  Fin contrato: 2023

Kang-In Lee 
Talento que nunca explota. Fin contrato: 2022

Gonçalo Guedes 
 No ha sido el líder esperado. Fin contrato: 2023

Maxi Gómez 
El goleador que no marca. Fin contrato: 2024
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DAVID SÁNCHEZ DE CASTRO 
@SanchezDeCastro 

Marc Márquez volverá a com-
petir, por fin, en el Mundial de 
MotoGP después de un calva-
rio que apartó al mejor piloto 
de los últimos años de la cate-
goría reina del motociclismo 
durante toda la temporada 
2020.  Han pasado ocho me-
ses y 25 días desde que Már-
quez sufriese un escalofrian-
te accidente en el GP de Espa-
ña, la primera carrera del 
Mundial de 2020, que termi-
nó siendo también la última 
del piloto de Cervera, y el 93 
ya encara las horas finales pa-
ra volver a la competición es-
te mismo fin de semana.   

En aquella fatídica carrera 
en Jerez, el español se fractu-
ró el húmero derecho en una 
caída en la vuelta 22 tras una 
impresionante remontada, 
después de que la rueda de su 
moto impactase contra su bra-
zo. Dos días después, el 21 de 
julio, fue intervenido por pri-
mera vez para solventar la ro-
tura con una placa de titanio y 
poder volver lo antes posible, 
hasta tal punto que fue decla-
rado «apto» para el GP de An-
dalucía, el día 24, aunque su 
brazo no resistió. 

La situación de su brazo no 
mejoró y, apenas dos semanas 
después, tuvo que volver a pa-
sar por quirófano por una acu-
mulación de estrés que provo-
có que la placa de titanio se 
rompiera. A partir de enton-
ces, el equipo médico y Már-
quez decidieron «modificar el 
plan previsto» y tomarse las 
cosas con más calma.  

Pese a que comenzó a entre-
nar desde su casa en septiem-
bre, dos meses después se con-
firmó que Márquez no correría 
hasta 2021 para volver al 100%, 
en lugar de arriesgarse a su-
frir una recaída en un Mundial 
al que ya no podía aspirar. Sin 
embargo, la situación seguía 
sin mejorar y el húmero no ci-
catrizaba, lo que le obligó a 
operarse por tercera vez en di-

ciembre, con una recupera-
ción prevista de seis meses.  

Sin embargo, con el 2021 lle-
garon sus buenas noticias. Las 
revisiones comenzaban a des-
tapar la evolución de su hue-
so y el optimismo crecía, pero 
Marc se lo tomaba con pacien-
cia, asegurando a finales de fe-
brero que todavía «no sabía 
cuando estaría preparado 
para volver». La pru-
dencia volvió a 
primar y el 
equipo mé-
dico le re-

comendó que no arriesgase en 
la primera carrera del Mundial.  

Tampoco lo hizo en la segun-
da, pero el 10 de abril se confir-
mó la noticia que los aficiona-
dos esperaban: está de vuelta. 
«Es fantástico volver a estar 
aquí. Estoy nervioso, tengo ma-
riposillas en el estómago, que no 
son normales en mí. Ya me he 
visto con el equipo y todos me 
han dicho que no me olvide que 
no tengo ningún objetivo este 
fin de semana. Estoy aún 
con la rehabilita-
ción, que tiene 
un aspecto 

físico y mental», recordó en la 
rueda de prensa. Márquez tam-
bién confesó su error al volver 
tan pronto a pilotar: «Me equi-
voqué, aprendí que cuerpo solo 
hay uno. Llegué a dudar de si 
tendría el mismo brazo».  

Todos piensan que Marc ne-
cesitará un tiempo, pero na-
die se fía. Mir, actual campeón, 
lo tiene claro: «Marc será muy 
rápido, seguro». Y su compañe-
ro, Pol Espartgaró, otro tanto: 

«Estaré yo más pen-
diente de él 

que al re-
vés». ●

20’’ 
La celebración de  
los Juegos vuelve  
a estar en el aire 
El secretario general del parti-
do gobernante de Japón (LDP), 
Toshihiro Nikai, afirmó ayer 
que la cancelación de los Jue-
gos Olímpicos previstos para es-
te verano  en Tokio es «una de 
las opciones» en caso de que 
continúe empeorando la situa-
ción de la pandemia en su país. 

Retirada sorpresa 
El jugador de la NBA LaMarcus 
Aldridge, flamante fichaje de 
los Brooklyn Nets, anunció 
ayer por sorpresa su retirada de 
la competición por una afec-
ción cardíaca: «Durante 15 
años he puesto el baloncesto 
primero, y ahora es tiempo de 
poner mi salud y familia pri-
mero», dijo en un comunicado 
a través de las redes sociales. 

Ausencia en el Giro  
por «amor» al deporte 
El equipo italiano Vini Zabù, de 
categoría UCI ProTeam, ha de-
cidido renunciar al Giro de Ita-
lia por la repercusión del caso de 
dopaje de su corredor Matteo De 
Bonis, que dio positivo por EPO. 
Según el Vini Zabù, «la retira-
da de la carrera más importan-
te de Italia el ciclismo es un ac-
to de amor por el deporte». 

Un Gran Premio  
con mucho que ver 
Tras quedarse a las puertas del 
éxito en la cita inaugural del 
Mundial de Fórmula 1, hace tres 
semanas en Baréin, el neerlan-
dés Max Verstappen vuelve a 
postularse como el gran rival del 
británico Lewis Hamilton para 
el GP de la Emilia Romaña (Ita-
lia), que se celebrará el domin-
go. En cuanto a los pilotos espa-
ñoles, Carlos Sainz buscará con-
firmar las buenas sensaciones 
de su Ferrari y Alonso sumar los 
primeros puntos con su Alpine.

El jefe Marc vuelve  
a subirse a la moto

#MundialDeMotociclismo

«Cometí un error y lo 
reconozco ya que cuerpo 
solo hay uno. Espero que 
ningún piloto cometa 
este error» 

«Todos me han dicho 
que no me olvide de  
que no tengo ningún 
objetivo este fin de 
semana» 

MARC MÁRQUEZ  
Piloto de MotoGP

Rafa Nadal ya está en cuar-
tos de final del Masters 1000 
de Montecarlo, una de las ci-
tas imprescindibles de la ron-
da de tierra batida, tras im-
ponerse con una sorprenden-
te facilidad a Grigor Dimitrov. 
El tenista búlgaro no fue ri-
val en ningún momento del 
español, que se impuso por un 
contundente 6-1 y 6-1 en solo 
56 minutos de partido. 

Nadal, que se perdió los an-
teriores torneos hasta recupe-
rarse al 100%, no tuvo proble-
mas en imponerse a uno de 
sus rivales predilectos. De las 
quince veces que se han en-
frentado, solo en una cayó la 
victoria para Dimitrov (en Pe-
kín, en 2016), y de esas 14 vic-
torias españolas, cuatro de 
ellas han sido sobre la arcilla 
del Principado. 

A Dimitrov no le salió nada 
bien. 32 errores no forzados 

del búlgaro, por tan solo cin-
co del español lo resumen to-
do; el encuentro tuvo un so-
lo color. Ni el fuerte viento 
que complicó el partido a Na-
dal le despistó, algo que sí 
ocurrió con su rival, que de-
sesperado rompió la raqueta 
en el segundo set por pura ra-
bia. Ahora, el mallorquín se 
las verá con el ruso Rublev, 
verdugo de Bautista. 

Sonríe Nadal, que avanza 
feliz en Montecarlo por un 
camino despejado de espi-
nas. La mayor se podó instan-
tes después Daniel Evans, un 
inglés de 30 años y número 
33 del mundo que firmó un 15 
de abril el partido de su vi-
da, derrotando al número 
uno del tenis mundial. Sin 
ganas, sin chispa, sin nada... 
Novak Djokovic cayó en dos 
sets (6-4 y 7-5) y poco más de 
dos horas de juego. ● 

MÁRQUEZ regresa al 
Mundial en la prueba 
de Portimão, 8 meses 
después de la caída 
que inició su calvario 

OBJETIVOS No se 
marca ninguno, de 
momento, pero sus 
rivales saben que  
será rápido desde ya

Djokovic, cabizbajo por la tierra de Montecarlo. EFE

Nadal sigue su paseo  
por Montecarlo mientras 
Djokovic vive un calvario

El español Marc Márquez 
hace su gesto de victoria más 
característico. ARCHIVO
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me llamaron para Falcon... ha-
ce dos años mientras rodaba la 
segunda temporada de El alie-
nista en Budapest. 
¿Cómo está viviendo el fenóme-
no del baile de Zemo en redes? 
(Ríe) ¡Es divertidísimo! Me lo pa-
so pipa, porque no me lo pue-
do creer. Son esas locuras de in-
ternet que Dios sabe por qué se 
dan... Me tronché de risa cuan-
do recibí los primeros mensajes 
de amigos míos, también desde 
España o Francia. 
¿Cómo surgió la escena? Es ab-
surdo, porque fue un momento 
improvisado. Cuando vi la pista 
de baile y a los figurantes pasán-
doselo bomba escuchando la 
música en el club pensé: «Bue-
no, después de tantos años en la 
cárcel, Zemo debería moverse 
un poquito, ¿no?». Luego vi las 
reacciones de Sebastian [Stan], 
Anthony [Mackie] y del equipo, 
que se tronchaban de risa. Es un 
baile patético y estaba seguro de 
que no iba a acabar en la serie.  
Hay malos muy malos, como el 
nazi al que dio vida en Maldi-
tos bastardos, y villanos con 
claroscuros, como Zemo. ¿Con 
cuáles se queda? Los persona-
jes ambiguos siempre apetecen 
mucho, porque, además, así 
percibo la vida y a los seres hu-
manos. Todos tenemos un lado 
oscuro que no nos gusta que se 
vea o que nos domine, pero for-
ma parte del ser humano. Por 
eso sentimos tanta fascinación 
por los villanos. Todo esto siem-
pre me encantó de Zemo. Aun-
que en los cómics él venía de 
una familia nazi, y antes de que-
dar con Kevin Feige por prime-
ra vez en Londres pensé: «Uy, si 
va por ese camino lo mismo no 
lo hago. No quiero hacer otra 
vez de nazi, de supermalo». 
¿Qué le hizo aceptar el papel? 
Kevin Feige es un genio, porque 
reinventó completamente a es-
te personaje y lo cambió a mi fa-
vor. Me quedé supersorpren-
dido cuando nos reunimos, por-
que me dijo: «No, olvídate de los 
cómics. Vamos a hacer un villa-
no que tiene motivaciones muy 
humanas, un tío que también 
nos cause una cierta empatía». 
Zemo no es un malo cliché, que 

todo lo que hace no tiene sen-
tido. Sus acciones siempre na-
cen del sufrimiento personal y 
del dolor, de un lado muy hu-
mano. Y eso me gusta. 
Falcon... reflexiona sobre el na-
cionalismo. ¿Qué opina al res-
pecto? Desafortunadamente, 
esto siempre vuelve a pasar en 
la historia. Ciertas tendencias 
nunca desaparecen: ni el racis-
mo, ni el fascismo, ni el nacio-
nalismo… Como yo crecí, esto 
nunca formó parte de nuestra 
educación, de nuestra cultura, 
porque yo siempre me sentí eu-
ropeo. Tuve la suerte de nacer 
en una familia muy multicultu-
ral y por eso siempre alucino 
con esos nacionalismos. En es-
tos tiempos que vivimos, con 
una crisis ecológica, con una cri-
sis política y social mundial, 
porque estamos viviendo en un 
mundo globalizado, tenemos 
que estar unidos y no dividirnos 
entre naciones o provincias o lo 
que sea. No sé qué pasará en el 
futuro, si vamos por buen cami-
no o no. Con las elecciones en 
EE UU he visto que también 
pueden pasar cosas positivas. ●

JANIRE ZURBANO 
@CINEMANIA_ES 

Hace cinco años, Daniel Brühl 
(Barcelona, 1978) llegó a Marvel 
para desequilibrarlo todo en Ca-
pitán América: Civil War. Su vi-
llano, el barón Zemo, no era el 
enemigo más poderoso al que 
Los Vengadores se habían en-
frentado, tampoco el más ex-
traordinario. Y, sin embargo, 
aquel hombre ‘normalucho’ con 
gafitas desembocó en uno de los 
malos más peligrosos del MCU. 

Hijo de padre alemán y madre 
catalana, nacido en Barcelona 
pero criado en Colonia, el ac-
tor tiene tras de sí más de 25 
años de carrera en varios países, 
en diversos idiomas. Solo por ci-
tar unos pocos títulos, Good bye, 
Lenin! le valió su primer gran re-
conocimiento; Salvador (Puig 
Antich), una nominación al Go-
ya; y Malditos bastardos, su bi-
llete en primera a Hollywood. 

A proyectos recientes, como la 
serie El alienista o las películas 
The Cloverfield Paradox y 7 días 
en Entebbe, hay que sumar su 
debut en la dirección, Next Do-
or. Antes de verlo en The King’s 
Man: La primera misión, el ac-
tor germanocatalán se ha re-
encontrado con Zemo en Falcon 
y el Soldado de Invierno.  

¿Cómo ha sido reencontrarse 
con Zemo? Una experiencia 
muy bonita, la verdad. Siempre 
te sientes muy orgulloso de que 
te llamen y te reactiven, porque 
muestra que no lo hiciste tan 
mal la primera vez. Cuando ter-
miné Civil War, supe que era 

buena señal que no me mataran 
y me metieran en esa cárcel en 
Berlín porque, con suerte, algún 
día Zemo saldría de esa prisión. 
Pero no hubo ningún plan en 
concreto y a lo largo de los años 
también me olvidé un poco de 
la cosa. Me sorprendió cuando 

G  
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Daniel Brühl 

Barcelona, 1978. Su padre, 
el director Hanno Brühl, 
conoció a su madre en Es-
paña. Se crió en la ciudad 
de Colonia, aunque es hin-
cha del Barça. Se dio a co-
nocer en toda Europa con 
Good Bye, Lenin! (2003); 
antes ya había hecho tra-
bajos en el cine, sobre to-
do en Alemania. Con Sal-
vador obtuvo su primera 
nominación a los Goya. 
Acaba de debutar como 
director con Next door. 
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«Zemo no es un malo 
cliché. Sus acciones 
nacen del sufrimiento 
personal y del dolor» 

«Tuve la suerte de nacer 
en una familia muy 
multicultural y alucino 
con los nacionalismos»

Daniel Brühl 
«Todos tenemos un lado 
oscuro, es algo humano»

El actor vuelve a inter-
pretar al villano Zemo en 
‘Falcon y el Soldado de 
invierno’. Le gustó tanto 
repetir personaje que 
hasta lo puso a bailar

LA CLAVE 

Un villano diferente al de ‘Civil War’ 

«Me ofrecieron explorar algo nuevo, aspectos del personaje 
que yo conocía de los cómics y que eché un poco en falta en 
mi interpretación en Civil War, aunque disfruté mucho con el 
personaje», explica el actor sobre Zemo. Asegura que el hecho 
de que ahora tenga «más sentido del humor» y que pueda lle-
var la máscara, entre otras cosas, le ha permitido «trabajar con 
cierta arrogancia e ironía». «Eso me ha encantado».

20’’ 
Un ‘Himno de la 
alegría’ solidario 
Las discográficas Universal, 
Sony y Warner y más de 40 ar-
tistas, entre ellos Pablo Alborán, 
Brian May, Laura Pausini o Ai-
tana, se han unido para grabar 
una versión del Himno de la ale-
gría de Miguel Ríos para recau-
dar fondos para el sector. 

Habrá serie de la última 
novela de Pérez-Reverte 
La productora Boomerang TV 
(Inés del alma mía, La templan-
za) adaptará para televisión Lí-

nea de fuego, la última novela de 
Arturo Pérez-Reverte. Serán 
ocho episodios de 45 minutos. 

Disco con 21 temas 
inéditos de Bowie 
El próximo 28 de mayo se publi-
cará The Width of a Circle, un 
disco doble con 21 temas iné-
ditos de David Bowie. Son can-
ciones que no pasaron el corte, 
versiones y tomas extraídas de 
colaboraciones para la BBC. 

Crece la venta de libros 
en formato digital 
La venta de libros en soporte di-
gital en lengua española creció 
un 43% en 2020 respecto al año 
anterior, según la plataforma Li-

branda. La literatura de ficción, 
la más demandada. 

Plácido Domingo 
regresa al Bolshói 
El tenor Plácido Domingo ha 
vuelto al Teatro Bolshói de Mos-
cú, donde ayer interpretó la ope-
ra Don Carlos, de Giuseppe Ver-
di, que repetirá el domingo. 

Jennifer López y Álex 
Rodríguez han roto 
La cantante y actriz Jennifer Ló-
pez y el exjugador de béisbol 
Álex Rodríguez han roto su 
compromiso. Lo anunciaron 
ayer con un comunicado. Ha-
bían aplazado dos veces su bo-
da por culpa de la pandemia.

LA FRASE 

«Generación tras 
generación, acabamos 
viendo a los jóvenes  
como extraterrestres  
que no han sufrido» 
MARWAN 
Músico  y poeta, autor de Una mujer en la garganta

La plataforma Netflix está pre-
parando en España, anunció 
ayer, dos realities, uno presen-
tado por la cantante Mónica Na-
ranjo (Amor con fianza) y otro 
protagonizado por Georgina 
Rodríguez, tres series y dos pe-
lículas. El primer programa 
pondrá a prueba la relación y 
la confianza de seis parejas en 
un lugar exótico, mientras que 
el segundo se ocupará de mos-
trar la vida detrás de las cáma-

ras de la modelo, empresaria y 
bailarina y también pareja del 
futbolista Cristiano Ronaldo.  

En cuanto a las series, son Ba-
ruca, sobre un asesino en serie 
y con Alberto Ammann y Luis 
Callejo como protagonistas; In-
timidad, que gira en torno a un 
vídeo sexual de una política fil-
trado a la prensa; y Si lo hubiera 
sabido (If only), adaptación de 
una serie turca protagonizada 
por Megan Montaner. Las pelí-
culas, en fase de rodaje, son la 
adaptación de la novela de Aria-
na Godoy A través de mi venta-
na y una nueva comedia del 
tándem creativo formado por 
Cristóbal Garrido y Adolfo Valor 
titulada Eres tú. ● R. C.

Mónica Naranjo 
y Georgina 
desembarcan 
en Netflix
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CLARA D. MELÉNDEZ 
cultura@20minutos.es / @clara_melen 

El pelo afro de las mujeres ne-
gras no encaja en los cánones de 
belleza: su adaptación a los es-
tándares hace que lo castiguen 
durante años con productos 
desrizantes y tratamientos ali-
santes. Además, supone un au-
téntico reto para aquellas muje-
res que tienen que convertirse 
en sus propias peluqueras debi-
do a la poca formación que hay 
en este tipo de rizos y texturas. 

Incluso en la diversa industria 
audiovisual hay problemas. La 
modelo Naomi Campbell levan-
tó la voz en 2016 y hace poco el 
tema ha vuelto al debate públi-
co gracias a una publicación 
en redes de la actriz Tati Ga-
brielle, Prudence en Las esca-
lofriantes aventuras de Sabrina, 
donde se ve cómo ella misma se 
tiene que peinar en el trabajo.  

Esto ha creado una moviliza-
ción en las redes que, en reali-
dad, se vio ya en marzo de 2019 
con el hashtag #ActingWhile-

Black, con el que las actrices ne-
gras estadounidenses quisieron 
alertar sobre la falta de prepara-
ción en los sets de rodaje.  

Aunque a España ha llegado 
el tema, no se ha tratado mucho 
desde la perspectiva de las intér-
pretes. Tamara Ndong Bielo, ac-
triz afrocatalana procedente de 
Guinea Ecuatorial, luce su pe-
lo natural como forma de re-
sistencia, denuncia, autoacep-
tación y empoderamiento.  

Dice que es necesario hablar 
de ello, crear conciencia y po-
nerle remedio: «En la mayoría 
de producciones me anticipo en 
saber cuál es el peinado que va 
a necesitar mi personaje, enton-
ces voy a mi peluquería, me lo 
hago y lo pago yo». Para ella la 
solución está clara: «Si sabes 
que vas a tener un actor racia-
lizado, sabes que vas a nece-
sitar un peluquero entendido». 
Aun así, afirma encontrarse 
siempre un equipo muy atento. 

En una situación muy pare-
cida se encuentra Desirée Be-

la-Lobedde, autora del libro Ser 
mujer negra en España (Plan B). 
Siempre va peinada desde ca-
sa a cualquier entrevista, sesión 
fotográfica o evento. «Desafor-
tunadamente, ocurre que no 
hay conocimiento sobre pelu-
quería afro ni maquillaje de pie-
les oscuras. Cuando he tenido 
que ir a programas de televisión, 

en ocasiones, me han hecho ver-
daderos estropicios», explica. 

El pelo afro se caracteriza por 
ser diferente y único en cada 
cuero cabelludo. Como explica 
la estilista Massiel Valdez, los ti-
pos de pelo se miden sobre todo 
por las texturas y la forma natu-
ral del crecimiento del rizo: on-
dulado, en zigzag o en espiral. 

«La mayor característica del pe-
lo afro es que se encoge. No es 
casualidad, los seres humanos 
nos adaptamos al entorno y en 
las personas afro el cabello cre-
ce hacia arriba y encogido pa-
ra proteger del sol», señala. 
«Además –añade–, es sensible 
y necesita de muchos cuidados. 
Pero es muy maleable». ● 

a  
CONSEJOS 
¿Cómo se 
puede tratar 
este tipo de 
cabello? 
Recomendaciones de la es-
tilista y profesional del pe-
lo afro Massiel Valdez, que 
tiene un salón en Barcelo-
na especializado en rizos.

O1 La hora de dormir. La 
estilista dominicana 

recomienda utilizar tanto una 
almohada como un gorro de 
satén para dormir, ya que el 
cabello rizado necesita mu-
cha hidratación y, de está ma-
nera, no pierde sus propieda-
des durante la noche. 

O2 Gomas para el pelo. 
También recomienda 

no decantarse por las gomas 
del pelo habituales para reco-
ger el cabello, sino por unas 
que tengan forma de espiral.  

O3 Hidratación profunda. 
Es aconsejable, ade-

más, hidratar el cuero cabe-
lludo con un poco de sérum. 

O4 Protección. Massiel 
Valdez apuesta por los 

llamados ‘peinados protecto-
res’, que son muy eficaces con 
«los elementos externos, co-
mo el sol o el agua», y también 
muy prácticos. No obstante, 
apunta, no tienen que estar 
«muy apretados». Por ejem-
plo, las trenzas o los bantu 
knots (pequeños moños). 

O5 Productos y estilismos 
favorecedores. Entre 

los productos favoritos de es-
ta profesional del pelo riza-
do para mimar el cabello afro 
se encuentran los de las mar-
cas Shea Moisture, Lottabody, 
Creme of Nature y ECO Styler 
Gel. Además, para poner la 
guinda al pastel, aconseja 
complementar el look con un 
pañuelo utilizado como dia-
dema, unos pendientes gran-
des y un tipo de peinado que 
consiste en tener el pelo reco-
gido por delante y dejarlo 
suelto por la parte de detrás. 

O6 En quién fijarse en las 
redes sociales. Para 

aquellas mujeres que quieran 
algo de inspiración extra y 
muchos más consejos útiles 
sobre cómo amar, querer y 

tratar su pelo afro, las cuentas 
favoritas de Instagram de 
Massiel Valdez son: @desiree-
belal, escritora y activista an-
tiracista y feminista; @cirle-
pelobueno, influencer y de-
fensora del pelo afro; y 
@afromio, «artista de corte y 
color del cabello afro». 

O7 Una cuestión de acep-
tación. Dicho todo lo 

anterior, Valdez es una gran 
defensora de «la belleza natu-
ral de cada mujer». «Parece 
que existe un estigma con  
nuestro tipo de afro, que es 
el de textura más rizada», ex-
plica, «parece que tenemos 
que sentir vergüenza por te-
nerlo». Así, apuesta por el or-
gullo de tener y lucir el cabe-
llo afro como forma de amor 
propio y autoaceptación. ●

EN FOTOS 

Una denuncia constante

Tatiana Gabrielle 
La actriz interpreta a la bruja Prucende en la serie Las escalofriantes aventuras de Sabrina (Netflix) 
y el pasado mes de enero mostró en Instagram cómo ella misma se hace el peinado con ondas que 
lleva su personaje. Fue el mismo que llevó al casting y que dejó impresionados a los productores.

1

Monique Coleman 
Durante su etapa en High School Musical (Dis-
ney Channel), la intérprete, que hacía de Taylor 
McKessie, tuvo que llevar diademas para tapar 
parte de su pelo, ya que no se lo sabían tratar. 

2 3

Candice Patton 
«Si estoy trabajando, no quiero quedar como una 
diva por decir que necesito a alguien que sepa 
estilizar un cabello afro», ha dicho la actriz, que 
hace de Iris West en The Flash (Warner Bros).  

G
TR

ES

LA ODISEA  
DE TENER EL 
PELO AFRO 
Y SER ACTRIZ
En 2019, varias intérpretes de EE UU ya 
denunciaron la falta de preparación en los 
‘sets’ de rodaje en la parte de peluquería

Por Alfred López 
 

S
e utiliza el 
término carisma 
para hacer 
referencia al 

encanto, don o atrac-
ción especial que 
poseen determinadas 
personas. Una cualidad 
que suele aplicarse a 
cierto tipo de indivi-
duos (líder carismático, 
cantante carismática…).  

Originalmente,  
este vocablo llegó al 
castellano en la forma 
charisma, y así fue 
recogido por primera 
vez en el Diccionario  
de Autoridades de 1729, 
con la acepción: 
«Mercéd, dón, dádiva 
graciosa y liberál. Es 
voz Griega de Charis, 
que se interpreta gracia, 
y la ch se pronuncia 
como K». 

En la siguiente 
edición del diccionario 
(1780) ya no aparecía la 
forma charisma y a 
carisma se le daba el 
significado de «en la 
mística se llama así  
el don gratuito que 
concede Dios con 
abundancia á alguna 
criatura». 

Y es que originalmen-
te este término 
provenía del mundo 
eclesiástico (o, al 
menos, fue ampliamen-
te utilizado y populari-
zado por los evangeliza-
dores) y con él hacían 
referencia a ese don o 
gracia divina que Dios 
concedía a algunas 
personas. Pero en el 
más estricto sentido 
religioso de la palabra. 

En el actual dicciona-
rio de la Real Academia 
se le dan las acepciones: 
«Especial capacidad  
de algunas personas  
para atraer o fascinar»  
y «don gratuito que  
Dios concede a algunas 
personas en beneficio 
de la comunidad». ●

k  
BLOG ‘YA ESTÁ 
EL LISTO...’ 

Origen del 
término 
‘carisma’ 
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Para disfrutar del fin 
de semana, lo mejor que pue-
des hacer es no comprometer-
te con nadie que realmente no 
te apetezca, ni siquiera por te-
léfono. No dejes que te roben  
el tiempo, cuidado con eso.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Puedes encontrarte por 
casualidad con alguien que te 
interesa bastante o a quien tie-
nes cariño y hace tiempo que 
no ves. Ese encuentro te traerá 
recuerdos felices: no los año-
res, puedes volverlos a vivir.

Piscis 

Es el momento indicado 
para plantearte reestructurar 
algún aspecto de tu modo de 
vida que favorezca a tu salud, 
como mejorar tu alimentación 
o practicar un nuevo deporte. 
Busca a alguien experto.

Aries 

Si tienes pareja, com-
prenderás que hay cosas por 
las que merece la pena luchar  
y que es hora de mejorar la re-
lación, aunque eso suponga un 
gran esfuerzo para ti. Pero te 
traerá bienestar emocional.

Tauro 

Se incrementa tu  
capacidad de comunicación,  
de trasladar tus opiniones e 
ideas y de hacerlas llegar lejos. 
Utiliza la tecnología y verás có-
mo tu mundo se expande y te 
llena de emociones positivas.

Géminis 

Si buscas un trato de 
favor en cualquier aspecto, no 
lo vas a encontrar e incluso al-
guien te puede poner mala cara. 
Ve por el lado correcto, ya que 
es la única manera de conseguir 
armonía. Olvida los egoísmos.

Cáncer 

Será una jornada estu-
penda para disfrutar de algo 
que te gusta mucho y que nor-
malmente compartes con un 
amigo o una amiga, como la 
música o cualquier otro evento 
al que ahora puedes volver.

Leo 

Lo que te ronda por el 
pensamiento hoy no es muy 
positivo, ya que solo ves el lado 
malo de una situación y no es-
tás, de momento, con la mente 
abierta para sacarle el bueno. 
Pero lo debes hacer.

Virgo 

Te interesará hoy todo  
lo que signifique luchar por cau-
sas que crees justas o ayudar  
a alguien que pasa por un mo-
mento delicado. Invertir tu tiem-
po en ello te va a resultar muy  
agradable y te compensará.

Libra 

Puede que la ten-
dencia de hoy signifique algo 
cercano a un cambio de pers-
pectiva vital fuerte. Procura 
que eso no signifique dejarte 
llevar por el lado más autodes-
tructivo. Busca la regeneración.

Escorpio 

No vas a pensar hoy 
en nada serio ni trascendente. 
Te apetece descansar o buscar 
algo que te divierta y que no te 
haga darle vueltas a la cabeza. 
Desconectar te vendrá muy 
bien para aclarar las ideas.

Sagitario 

Debes tener  
el valor de mirarte al espejo  
y buscar lo que te hace sentir 
mal de ti. Es un proceso com-
plejo, pero si confías en ti, sal-
drás de él con mucha más fuer-
za. Hoy lo vas a comprender.

Capricornio 

Un escurridizo y 
terrible criminal, 
en ‘Equipo de 
investigación’

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

El criminal serbio Norbert 
Feher, más conocido como 
Igor el Ruso, es el protago-
nista de la emisión de esta 
noche de Equipo de investi-
gación, que pone el foco en 
este personaje, en la semana 
que se le juzga en España 
por matar a dos guardias ci-
viles y un joven ganadero de 
Teruel. Solo nueve días an-
tes, había disparado a matar 
a dos vecinos de un pueblo 
próximo, a los que dejó 
malheridos. 

El programa presentado 
por Glòria Serra sigue el ras-
tro de este asesino confeso, 
un criminal serbio que ha 

llegado a utilizar hasta 23 
identidades falsas en 8 paí-
ses distintos. Cuando recaló 
en España ya pesaban sobre 
él varias órdenes de busca 
y captura internacionales. 
Había acabado en Italia con 
la vida de un policía y el pro-
pietario de un bar.  

El espacio de reportajes de 
La Sexta trata de responder 
a preguntas como ‘¿estaban 
alertadas las fuerzas de se-
guridad españolas?’, ‘¿se po-
dría haber evitado el triple 
asesinato?’.  

El programa Equipo de in-
vestigación cumplió el pasa-
do enero diez años en ante-
na, en los que ha emitido 
cerca de 370 reportajes sobre 
mafias, ladrones, estafado-
res, criminales o negocios 
turbios, entre otros, convir-
tiéndose el espacio y su pre-
sentadora en iconos de este 
género televisivo. ●

El espacio de 
reportajes de La 
Sexta se centra en la 
figura del llamado 
Igor el Ruso, acusado 
de asesinato

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 22.30 H, EN LA SEXTA

z 
SERIES

Henry Danger 
CLAN. 14.47 H  
Henry Hart es un adolescente 
normal de 13 años que consi-
gue un trabajo de medio tiem-
po como Kid Danger, el com-
pañero del superhéroe Capi-
tán Man, una ocupación que 
tendrá que mantener en el 
más absoluto secreto.

Encadenada 
DIVINITY. 00.45 H 
La serie cuenta la historia de 
una sierva en tiempos del Im-
perio Ruso, que pese a ser 
propiedad de un amo no pare-
ce ni se comporta como una 
campesina gracias a sus mo-
dales impecables y a su talen-
to en la pintura y la música.

Candice Renoir 
PARAMOUNT. 20.05 H 
Madre de cuatro hijos, Candi-
ce Renoir decide retomar su 
profesión de policía después 
de haber estado sin trabajar 
durante 10 años. Ella luchará 
para ganar la aceptación de 
sus colegas y ponerse al tan-
to de la tecnología.

CINE

‘El único superviviente’ 
CUATRO. 22.15 H 
A un equipo de élite de las 
fuerzas especiales SEAL del 
ejército norteamericano le es 
encomendada una peligrosa 
misión, bautizada como la 
operación Red Wing: han de 
capturar o matar a un líder te-
rrorista talibán, Ahmad Shad.

‘Amantes’ 
LA 2. 22.00 H 
Paco, un joven que acaba de 
terminar el servicio militar, 
tiene planeado casarse con 
su novia Trini. Pero otra mu-
jer, Luisa, a la que ha alquila-
do una habitación, se cruza 
en su camino y tendrá que 
elegir entre ambas.

‘Batman y Robin’ 
NEOX. 00.00 H 
Victor Fries se convierte en 
míster Frío tras un fallo en sus 
experimentos para mantener 
con vida a su mujer. La nece-
sidad de mantener su vida a 
temperaturas gélidas le lleva-
rá a querer congelar la ciudad 
de Gotham.

VARIOS

CONCURSO 
La ruleta de la suerte 
ANTENA 3. 13.45 H 

Tres concursantes se enfren-
tan a diferentes paneles, eli-
giendo consonantes y com-
prando vocales, para resolver 
refranes y frases y, así, conse-
guir acumular premios y po-
der llegar a ganar un auto. 

DESASTRES 
Fuera de control 
DMAX. 03.00 H 

Testimonios de expertos, 
análisis científicos y conclu-
siones de investigaciones ofi-
ciales arrojan luz sobre las 
causas de los mayores desas-
tres de la era moderna, como 
el incendio de Notre Dame.

ANÁLISIS 
La Sexta Columna 
LA SEXTA. 21.30 H 

Programa presentado por 
Antonio García Ferreras dedi-
cado al análisis, mediante re-
portajes críticos, de diversos 
aspectos de la actualidad 
más candente, mayormente 
de índole política y social.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.30 Telediario matinal. 
08.00 La hora de La 1. 
12.30 Las cosas claras. 
15.00 Telediario 1. 
16.20 El tiempo. 
16.35 Dos vidas. 
17.25 Servir y proteger. 
18.15 Acacias 38. 
19.10 El cazador. 
20.00 España directo. 
20.30 Aquí la Tierra. 
21.00 Telediario 2. 
21.55 La suerte en tus 

manos. 
22.10 Cine: Rescate. 
00.05 Cine: Bajo sospecha. 
01.40 Cine: La melodía  

del amor. 
03.10 Inés del alma mía.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.30 Inglés en TVE. 
07.55 Documental. 
08.55 El señor de los 

bosques. 
09.30 Aquí hay trabajo. 
09.55 UNED. 
10.55 Documental. 
12.30 Cine: El clan de  

los ahorcados. 
13.55 Documentales. 
15.45 Saber y ganar. 
16.30 Documentales. 
18.40 El escarabajo verde. 
19.10 Documentales. 
20.30 Días de cine. 
21.30  Documental. 
22.00 Cine: Amantes. 
00:05 Cine: El crimen de la 

Calle de Bordadores.

ANTENA 3 
06.15 Noticias de  

la mañana. 
08.55 Espejo público. 
13.20 Cocina abierta. 
13.45 La ruleta. 
15.00 Noticias 1. 
15.45 Deportes. 
16.02 El tiempo. 
16.30 Amar es para 

siempre. 
17.45 Ahora caigo. 
19.00 ¡Boom! 
20.00 Pasapalabra. 
21.00 Noticias 2. 
21.45 Deportes. 
21.55 El tiempo. 
22.10 ¿Quién quiere ser 

millonario? 
02.45 Live casino.

CUATRO 
08.10  ¡Toma salami!. 
08.40 El bribón. 
09.35 Alerta cobra. 
13.10 El concurso del año. 
15.10 Deportes Cuatro. 
15.40 El tiempo. 
15.45 Todo es mentira. 
17.00 Todo es  

mentira bis. 
17.35 Cuatro al día. 
20.00 Cuatro al día  

a las 20 h. 
20.45 Deportes Cuatro. 
20.55 El tiempo. 
21.05 First dates. 
22.15 Cine: El único 

superviviente. 
00.40 El desmarque. 
02.55 Puro cuatro.

TELECINCO 
07.00 Informativos 

Telecinco. 
08.55 El programa  

de Ana Rosa. 
13.30 Ya es mediodía. 
15.00 Informativos 

Telecinco. 
15.40 Deportes. 
15.50 El tiempo. 
16.00 Sálvame limón. 
17.00 Sálvame naranja. 
20.00 Sálvame tomate. 
21.00 Informativos 

Telecinco. 
21.45 El tiempo. 
21.55 Deportes. 
22.00 Got talent. 
01.30 Got talent: 

momentazos.

LA SEXTA 
06.00 Minutos musicales. 
07.30 Previo Aruser@s. 
09.00 Aruser@s. 
11.00 Al rojo vivo: previo. 
12.30 Al rojo vivo. 
14.30 LaSexta Noticias 1. 
14.55 Jugones. 
15.20 LaSexta Meteo. 
15.45 Zapeando. 
17.15 Más vale tarde, con 

Mamen Mendizábal. 
20.00 LaSexta Noticias 2. 
20.55 LaSexta Clave. 
21.15   LaSexta Meteo. 
21.25 Deportes. 
21.30 LaSexta Columna. 
22.30 Equipo de 

investigación. 
02.50 World poker tour.

À PUNT 
07.00 Publicación infantil. 
08.00 Les notícies  

del matí. 
11.00 Bon dia, bonica. 
12.24 Les moreres. 
12.55 Terra viva. 
14.00 Notícies migdia. 
15.19 Atrapa’m si pots. 
16.21 Bona vesprada, 

amb Màxim Huerta. 
20.30 Notícies Nit. 
21.45 A la ventura. 
00.15 L’hora fosca: El 

depredador de 
Castelló I. 

01.16 Notícies Nit. 
02.28 Atrapa’m si pots. 
03.24 Terra viva. 
04.24Gormandia.
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OPINIONES

S
on varias las veces que en 
este espacio he hablado 
sobre el pasado, la nostal-
gia y el pensamiento, de-

masiado generalizado, de que 
lo vivido siempre fue mejor. 

La pandemia, el confinamien-
to y la necesidad de recordar vi-
vencias felices nos han lleva-
do a asistir a un revival musical, 
cuanto menos, sorprendente. 
¿No os pasa que os entran ganas 
de ir a un concierto de El can-
to del loco o que os apetece bai-
lar en las fiestas del pueblo el 
Sueño su boca de Raúl? A mí sí, 
pero de eso a que queramos re-
sucitar a todas las viejas glo-
rias del pasado… va un trecho.  

Las Pussycat Dolls vuelven, el 
«yo quiero bailar toda la noche» 
vuelve, las chicas de Popstars 
vuelven y, en cualquier mo-
mento, hasta King África podría 
regresar a hacer música. Pero, 
¿alguien les ha pedido que vuel-
van? Ella baila sola vuelve y, 
aunque en absoluto me espera-
ba su regreso después de lo po-
lémica que fue su separación, 
me parece una fantástica noti-
cia… con matices: regresar sin 
reconciliarse es una falta de res-
peto a sus fans y, además, supo-
ne perder una gran oportuni-
dad para generar titulares. 

Han pasado 20 años desde 
que Marta y Marilia decidieron 
poner fin a su relación labo-
ral. Como legado, nos dejaron 
tres discos fantásticos, un esti-
lo propio, armonías preciosas y 
unas canciones que se convir-
tieron en clásicos desde la pri-
mera escucha. Su regreso me 
parece de lo más interesante 
del año, pero creo que deberían 
darnos una explicación. Esto es 
como cuando tu amigo lo deja 
con su pareja, la pone verde y 
después vuelven. Pues mira, 
ahora no pretendas que la mi-
re con los mismos ojos.  

Me ocurre lo mismo con Ella 
baila sola. No me creo su vuel-
ta, si no es por vocación. No 
creo en su regreso sin dar una 
explicación a sus fans. Callarían 
tantas bocas, tendrían tanta pu-
blicidad… Seguimos sin saber 
hacer marketing musical. ●

L
a mejor institución de la 
historia de la humani-
dad, así define Eduardo 
Mendoza los pubs britá-
nicos. El insigne escritor 
afirma que el pub cum-

ple allí una gran función social 
por ser el lugar al que la gente 
acude cuando no tiene nada 
que hacer; es, dice, la casa con 
alfombras y madera que nun-
ca han tenido, una especie de 
«club del pobre» sin el que no 
pueden vivir, añade él. Alguna 
razón debe tener Mendoza, por-
que muchos de estos pubs te-
nían listas de espera de mil y 
hasta dos mil personas antes de 
reabrir sus puertas esta semana 
tras permanecer cerrados des-
de Navidad. 

En España esa función social 
la cumplen los bares aunque sin 
el carácter de club que adquie-
ren en el Reino Unido. Aquí la 
gente puede tener preferencia 
por un bar, pero suele diversi-
ficar bastante más, entre otras 
razones porque la oferta es infi-
nitamente mayor. En ningún 
lugar del planeta hay tantos ba-
res como en nuestro país. Se cal-
cula en casi trescientos mil el 
número de establecimientos 
que tenemos en España, toca-
mos a un bar por cada 175 ha-
bitantes y hay distritos de Ma-
drid donde hay más bares que 
en toda Finlandia. En este sec-
tor, nadie nos gana en cantidad, 
diversidad ni en profesionali-
dad, tampoco en relación cali-
dad precio. Aquí tenemos bares 
para todos los gustos y bolsillos, 
su oferta es muy apreciada por 
quienes nos visitan y la pena 
es que no hayamos sabido ex-
portar el modelo con sello espa-
ñol al resto del mundo como 
han sabido hacer los italianos 
con sus pizzerías. 

El bar es la máxima expresión 
de nuestra sociabilidad y con la 
sociabilidad reducida por la 
pandemia su actividad se ha vis-
to muy alterada, cuando no pa-
ralizada, por el confinamiento 
y las restricciones impuestas 
por las comunidades autóno-
mas. A consecuencia de ello, ca-
si un tercio del sector ha echado 
el cierre con la consiguiente san-
gría de puestos de trabajo. Ne-
gocios muchos de ellos que fun-
cionaban desde hace décadas y 
que habían superado crisis de 
todos los colores. 

En Madrid, el sector hostele-
ro también ha sufrido, aunque 
bastante menos que en otras co-
munidades por las reticencias 
del Gobierno regional a parali-
zar su actividad. Una decisión 
muy discutible y discutida y 
que el Ejecutivo madrileño ha 
defendido cuestionando los 
contagios en el interior de los 
bares. Sea como fuere, lo cier-
to es que Madrid ha vivido una 
realidad diferente al resto de Es-
paña y, si me apuran, de Euro-
pa, como lo demuestra la 
afluencia masiva de franceses 
para disfrutar del jolgorio y la li-
berté madrileña en plena pan-
demia. Tanto es así que, a pesar 
de la ausencia de ayudas direc-
tas para el sector que le repro-
cha la oposición, muchos bares 
y restaurantes de la capital es-
tán resarciéndose con creces de 
las restricciones severas hacien-
do más caja que nunca. 

A ello contribuye generosa-
mente la determinación del 
Ayuntamiento de Madrid de 
abrir la mano con la extensión 
de las terrazas. Su encomia-
ble interés por ayudar al sector 
permitiendo sacar su actividad 
lo más posible al exterior ha de-
satado una ocupación en oca-
siones desmesurada de la vía 
pública, al extremo de que, en 
algunas aceras, reducen el es-
pacio para los peatones a la mí-
nima expresión. De igual for-
ma la ausencia de rigor estéti-
co ha permitido la instalación 
de auténticos mamotretos, so-
bre todo en los espacios hur-
tados a miles de plazas de apar-
camiento. 

Aunque la intención sea bue-
na, se echa en falta un mínimo 
de orden en esta expansión libé-
rrima de los bares en las calles. 
Ahora, esas terrazas son el club 
social de los españoles, que di-
ría Eduardo Mendoza, lugares 
gratos para conversar como re-
zaba la canción. Pero no debe-
rían ser un adefesio urbano. ● 
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Los que van en el coche solos y 
con la mascarilla saben algo 
que nosotros no. @tontalpueblo 

«Vótenme que no voy a cam-
biar nada» lo veo regulinchis 
como eslogan. @haprostata 

Yo creo que si algún día go-
bierna Abascal, nos van a de-
jar fumar otra vez en el mé-
dico. @buttercri 

La que le tiene miedo al virus 
y la que le tiene más miedo a 
la vacuna: las dos Españas. 
@moedetriana 

Si Miguel Bosé no fuera rico, 
la entrevista se la hubiera he-
cho Callejeros. @Dr_Vibrio
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David Moreno Sáenz

... A MalagónDE MÁLAGA...

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

Las redes apagan las voces femeninas
Durante siglos y siglos, las mujeres hemos sido ningu-
neadas y alejadas de la esfera pública. Cuando apa-
recieron las redes sociales, todas pensamos que ten-
dríamos más libertad para expresarnos, para reivin-
dicar nuestros derechos. En esta semana dos mujeres 
dejaron Twitter. ¿Por qué lo hacen? ¿Y por qué son 
las dos mujeres? Ada Colau justificó su salida por «la 
mala praxis de esa aplicación y normalizar la violen-
cia, los insultos y las agresiones verbales machis-
tas». Mientras que Cristina Fallarás dijo: «Una, uno, no 
puede ni debe exponerse a diario al vapuleo de inca-
paces y lerdos, a la violencia macho (...)». Estas deci-
siones que, obviamente, son respetables muestran que 
se toman porque hay gente que sigue queriendo silen-
ciarnos, dejarnos sin voz y alejarnos de la participa-
ción en lo público. Eva Flores, Murcia
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